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ACTUALIDAD POLÍTICA

El Ministerio del Interior 
sigue realizando jorna-
das e intervenciones en 
el territorio guajiro, en 

el marco de las directrices del 
presidente Gustavo Petro de 
acompañar a las comunidades 
más vulnerables en relación a la 
atención para el acceso a agua, 
alimentación, educación, salud, 
entre otros.

Los funcionarios realizaron 
una primera intervención en 
zona rural de Maicao.

“Con el propósito de demos-
trar ancestralidad en el terri-
torio, la Dirección de Asuntos 
Indígenas, Rom y Minorías del 
Mininterior, acompaña la verifi-

cación territorial de la comuni-
dad Jashiekumana, entre Rioha-
cha y Maicao. El ‘Gobierno del 
Cambio’, sigue trabajando por 

La Guajira”, confirmaron.
Posteriormente, el equipo de 

Diálogo Social de la Dirección 
de Asuntos Indígenas, Rom y 

Minorías, adelantó un proceso 
de mediación en Uribia entre 
los integrantes de la Asociación 
Alaulayu (cabildos Wayuu) sobre 

el caso: ‘Comunidad Wososopo 
corregimiento Flor del Paraíso, 
resguardo Alta y Media Guajira’.

Asimismo, en el municipio 
de Barrancas, sur de La Guajira, 
el director de Asuntos para Co-
munidades Negras, Afrodescen-
dientes, Raizales y Palenqueras, 
Víctor Moreno Mina y la Direc-
ción de la Autoridad Nacional 
de Consulta Previa se reunieron 
con Comunidades Negras y Afro-
colombianas del departamento.

“En este espacio de diálogo 
y concertación, socializamos la 
participación de estas comuni-
dades en las órdenes de la sen-
tencia T-302 de 2017”, informó 
la cartera ministerial.

Como preparación para las 
próximas elecciones que se ce-
lebrarán en el distrito de Rio-
hacha en octubre de este año, 
el alcalde encargado Leandro 
Mejía Díaz, lideró un Comité de 
Seguimiento Electoral con el ob-
jetivo de garantizar un proceso 
electoral transparente, seguro y 
justo para todos los ciudadanos 
de Riohacha. 

Cabe indicar que Mejía Díaz 
tiene funciones de alcalde Dis-
trital de Riohacha (Ley 136 de 
1994 y Ley 1617 de 2013).

Se informó además que 
como invitados permanentes 
estuvieron la fuerza pública, la 
Registraduría, Procuraduría y el 
Consejo Nacional Electoral. 

Estos estuvieron como ga-
rantes de todo el proceso duran-
te la reunión, instancia que se 

encarga de la vigilancia de los 
comicios, publicidad electoral 
y de la recepción de las denun-
cias interpuestas por los ciuda-
danos.

A su vez, durante el encuen-
tro se acordaron las funciones y 

responsabilidades de las enti-
dades competentes, que inclu-
yen la supervisión y seguimien-
to de los procesos electorales, 
la revisión y verificación de los 
requisitos para la inscripción 
de candidatos, la atención de 

denuncias relacionadas con el 
proceso electoral y la coordina-
ción con las autoridades compe-
tentes para garantizar el orden y 
la seguridad durante la jornada 
electoral.

De igual manera, en los 

compromisos pactados, figuran 
tener mayor coordinación con 
los rectores de las Instituciones 
Educativas, para mejorar el pro-
ceso de entrada y salida de los 
votantes. Apoyo de las fuerzas 
públicas en zona rural y urbana, 
para lo cual se han establecido 
protocolos de seguridad y se ha 
fortalecido la coordinación con 
las fuerzas de seguridad locales 
para garantizar la tranquilidad y 
la protección de los votantes en 
los centros de votación.

“La administración trabaja 
de manera articulada para que 
el Distrito de Riohacha sea un 
ejemplo a nivel nacional en es-
tas elecciones y se cumpla con 
el plan estratégico planteado 
durante los seis comités que se 
han realizado hasta la fecha”, 
dijo el mandatario encargado.

Funcionarios del Ministerio del Interior lideraron jornadas 
de atención a las comunidades wayuu y afros en La Guajira

Alcalde encargado de Riohacha presidió Comité de Seguimiento 
Electoral

En la alta, media y sur del departamento

Con el objetivo de garantizar un proceso electoral transparente, seguro y justo

Jornadas de atención a las comunidades wayuu y afros en La Guajira.

Comité de Seguimiento Electoral tuvo como objetivo garantizar un proceso electoral transparente, seguro y justo para 
todos los ciudadanos de Riohacha.

Andreina García Pinto, 
gerente de ESEPGUA, 
realizó una visita téc-
nica a la planta de tra-

tamiento de agua potable en el 
corregimiento de Cotoprix, juris-
dicción del Distrito de Riohacha.

Se informó que, durante la 
inspección del sistema, la ge-

rente informó a los líderes de la 
comunidad que se realizará un 
diagnóstico técnico y se concer-
tará con la comunidad las posi-
bles soluciones a la problemáti-
ca que afronta el corregimiento.

Asimismo, los líderes de la 
comunidad expusieron los múlti-
ples problemas que afrontan por 

la falta de agua. 
Además, hicieron un breve 

recuento acerca de las inversio-
nes e intervenciones que han 
realizado al sistema.

“La Empresa de Servicios 
Públicos de La Guajira, continúa 
con su compromiso de llevar 
agua potable y saneamiento bá-

sico a todos los hogares guaji-
ros”, reveló la entidad.

Estas acciones de la empre-
sa Esepgua buscan seguir en-
tregando resultados mediante 
su gestión para que las comu-

nidades en el territorio tengan 
acceso al servicio del agua, te-
niendo en cuenta la emergencia 
social y económica que decretó 
el gobierno del presidente Gus-
tavo Petro.

En área rural de Riohacha

Esepgua realizó visita técnica a la planta de tratamiento 
de agua en el corregimiento de Cotoprix

visita técnica a la planta de tratamiento de agua potable en el corregimiento de 
Cotoprix, jurisdicción del Distrito de Riohacha.
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EL CONGRESITO

El director de Undeportes del 
Distrito de Riohacha, Mairon 
Barros Valdeblanquez, no 
cuenta con facultades para 
entregar la administración 
de los escenarios deportivos

¿Sería una decisión 
tardía solo para otorgar 
avales y hacer alianzas 
partidistas? 

Directivos de la campaña
electoral de Jairo Aguilar Deluque, 
se pronuncian: "cuidado con una 
doble militancia"

En este caso a los directivos de la Liga de Soft-
ball del departamento de La Guajira. Porque 
esa competencia solo la tiene el alcalde de 
turno previas facultades que le pueda otorgar 
el Concejo Distrital.
Hay que señalar que los escenarios deporti-
vos en Colombia están bajo la responsabilidad 
de los alcaldes desde cuando el entonces pre-
sidente de la República del momento, Virgilio 
Barco Vargas, tomó esa determinación por 
decreto.
Y más adelante esta determinación de Virgilio 
Barco Vargas, fue respaldada por la Ley 181 
de 1995, sancionada por el presidente de la 
época, Ernesto Samper Pizano.
En conclusión, sería una irresponsabilidad 
administrativa si en realidad el director de 
Undeportes del Distrito de Riohacha, Mairon 
Barros Valdeblannquez, le pudo haber entre-
gado la administración del estadio de Softball, 
a los directivos de esta misma liga Departa-
mental, porque dicha competencia la tiene 
única y exclusivamente el alcalde de turno.
¡Y esa era la jugada!

Advirtió la Procuraduría General de la Nación

A pocos días del reinicio de 
clases en las instituciones y se-
des educativas beneficiadas por 
el Programa de Alimentación 
Escolar – PAE, la Procuraduría 
General de la Nación advirtió 
riesgos en la operación del ser-
vicio para la asistencia alimen-
taria de cerca de 306 mil niños, 
niñas, adolescentes y jóvenes 
del país.

De acuerdo con el informe 
de la Unidad Administrativa Es-
pecial de Alimentación Escolar 

UAPA, el Ministerio Público co-
noció el reporte con las alertas 
en 4 de las 97 entidades territo-

riales certificadas, que ponen en 
riesgo el reinicio de prestación 
del servicio en Cauca, Córdoba, 

La Guajira y Magdalena, por dili-
gencias contractuales, trámites 
administrativos y falta de recur-
sos.

El ente de control también 
precisó que, de acuerdo con el 
informe, en los departamentos 
de Caquetá, La Guajira y los 
municipios de Montería, Neiva, 
Pitalito, Sahagún y Villavicencio, 
reportan inconvenientes para 
dar continuidad a la prestación 
del servicio de alimentación es-
colar durante el segundo semes-
tre del año, por la insuficiencia 
de recursos que les impedirían 
finalizar con PAE hasta el último 
día del calendario académico.

Ante la grave situación, la 
Procuraduría Delegada para la 
Defensa de los Derechos de la 
Infancia, la Adolescencia, la Fa-
milia y la Mujer, precisó que, de 
manera conjunta con la Delega-
da para la Vigilancia Preventiva 
de la Función Pública, conti-
nuarán adelantando acciones 
preventivas y requiriendo a las 
autoridades competentes, las 
actuaciones para que se garan-
ticen los derechos fundamen-
tales de los beneficiarios PAE, 
verificando los procesos con-
tractuales y solicitando al Minis-
terio de Educación, información 
frente a los trámites para la 
asignación de recursos y la dis-
tribución de los recursos adicio-
nales solicitados al Ministerio de 
Hacienda y Crédito Público.

Otros 258 mil beneficiarios en riesgo por la suspensión en Caquetá, La Guajira, Monte-
ría, Neiva, Pitalito, Sahagún y Villavicencio. En la actualidad, el PAE atiende cerca de 5.6 
millones de niños, niñas, adolescentes y jóvenes.

Estudiantes de La Guajira se encuentran en riesgo 
por operación del PAE en reinicio de clases

A pocos días del
reinicio del calendario 

académico,  alertas 
por la operación del 
programa en Cauca, 

Córdoba, La Guajira y 
Magdalena. Cerca de 
306 mil niños, niñas, 

adolescentes y
jóvenes se verían 

afectados.

Es algo que no se podría descartar con re-
lación al Partido Centro Democrático, en 
el departamento de La Guajira.
Han sido cinco años que este partido se 
olvidó de esta región del país, y especial-
mente siendo presidente de la República, 
Iván Duque Márquez.
Ahora, cuando se aproxima un debate 
electoral para le escogencia del nuevo go-
bernador de La Guajira y los nuevos alcal-
des de esta zona territorial, es cuando de 
manera tardía el Centro Democrático se-
lecciona a un nuevo coordinador a escala 
Departamental, como lo es Jaime Daza Al-
mendrales, en reemplazo de Carlos "Pito" 
Choles.
Lo cierto es que el Centro Democrático 
hasta el momento no tiene candidato a la 
Gobernación de La Guajira y ni a la Alcal-
día del Distrito de Riohacha. Y no se des-
cartaría que pudiera respaldar a algunos 
de los dos candidatos más opcionados a 
la Gobernación como lo son Jairo Aguilar 
Deluque y a Jimmy Boscán Torres.
El Centro Democrático en el departamento 
de La Guajira, casi se acaba. Le correspon-
de a Jaime Daza Almendrales, rescatarlo 
desde las cenizas.
¡Y listo el pollo!

Se expresan así a raíz de que el candidato a la gobernación 
de La Guajira, Jimmy Boscán Torres, recibió el aval del Parti-
do Conservador. Este mismo partido al que había renunciado 
de manera irrevocable el 17 de enero de 2022.
En ese sentido, directivos de la campaña de Jairo Aguilar 
Deluque, manifiestan que podría existir una doble militancia 
política desde el momento en que Jimmy Boscán Torres se 
inscriba ante la Delegación Departamental de la Registra-
duría Nacional del Estado Civil, siempre y cuando se pueda 
comprobar que realizó el proceso de recolección de firmas y 
las pudo haber entregado ante la misma organización electo-
ral para lograr un Grupo Significativo. 
Todo esto depende de las averiguaciones correspondientes, 
reiteraron.
También manifestaron los directivos de la campaña electoral 
de Jairo Aguilar Deluque, que Jimmy Boscán Torres en su 
carta de renuncia dirigida al presidente del directorio mu-
nicipal del Partido Conservador de Maicao, Luis Alejandro 
Plata Díaz, lo hizo de manera irrevocable para buscar nuevos 
horizontes de orden profesional.
"Sorprende que hoy en día Jimmy Boscán Torres, sea avalado 
por el Partido Conservador con el respaldo de Juan Loreto 
Gómez Soto y de María Cristina Soto de Gómez.
¿Será qué la inscripción de esta candidatura podría tener 
algún inconveniente ante la Organización Electoral de esta 
sección del país?"
Terminaron diciendo los directivos de la campaña proselitis-
ta del candidato a la gobernación de La Guajira, Jairo Aguilar 
Deluque.
¡Y no me digas más!
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El presidente Gustavo Petro 
se pronunció sobre la operación 
de las autoridades que dejó la 
captura de alias ‘Cóndor’ en La 
Guajira, resaltando su alta peli-
grosidad por sus tentáculos con 
el narcotráfico.

“¿Nunca lo escuchó nom-
brar? Este es uno de los más 
poderosos narcotraficantes del 
país. Alias ‘El Cóndor’ llegó a 
monopolizar el tránsito del trá-
fico de cocaína por La Guajira”, 
dijo el mandatario de los colom-

bianos.
La aprehensión de alias 

‘Cóndor’, Edicto Segundo Casta-
ñeda Hernández, se produjo en 
territorio guajiro, luego que este 
había estado en una parranda 
en el municipio de Uribia. Fue 
hallado dormido en un chincho-
rro y en aparente estado de em-
briaguez.

Por su parte, el Ministerio 
de Defensa sostuvo que este un 
gran golpe para las mafias que 
se dedican a sacar el alucinóge-

no del país hacia Centroamérica 
y los Estados Unidos.

“La organización delincuen-
cial, relacionada con el Cartel 
de Sinaloa, habría traficado cer-
ca de 90 toneladas de cocaína 
avaluadas en 1.800 millones 
de dólares entre 2021 y 2023. 
Durante la operación también 
fueron capturados, en Bogotá, 
Santa Marta, Barranquilla y La 
Guajira, otros 17 señalados in-
tegrantes de la banda”, informa-
ron.

Por este duro golpe a la cri-
minalidad, Gustavo Petro resaltó 
la eficiencia del aparato judicial 
de las autoridades.

“Bien por la policía nacional 
que vuelve a dar certeros golpes 
a los jefes de la criminalidad”, 
reveló el presidente.

Los detenidos, entre ellos 
‘Cóndor’, fueron presentados 
ante un juez de control de ga-
rantías en las audiencias de 
legalización de captura, impu-
tación de cargos y medida de 
aseguramiento por los delitos 
de concierto para delinquir con 
fines de narcotráfico.

Se adelantaban el día de ayer las audiencias de legalización, imputación de cargos y medida de aseguramiento

“Este es uno de los más poderosos narcotraficantes 
del país”: presidente Gustavo Petro tras la captura 
de alias ‘Cóndor’

En San Juan del Cesar a 
Moisés Daza Mendoza, al 
parecer, no se le han
podido "pegar a la rueda”

Una tercera fuerza que 
no sería flor de un día

La candidatura de Samuel 
Santander Lopesierra
Gutiérrez a la Alcaldía del 
municipio de Maicao,
podría ser suicida

Así lo expresan algunos profesionales 
del Derecho y con énfasis en temas 
electorales.
Y podría ser suicida y aunque Samuel 
Santander Lopesierra Gutiérrez ase-
gura que no tiene problemas con la 
Fiscalía, la Procuraduría y la Contra-
loría General de la Nación, el Artículo 
122 de la Constitución Nacional no le 
permitiría inscribirse como candidato 
ante la Registraduría Nacional del Es-
tado Civil, por haber pagado  condena 
por narcotráfico en el exterior.
Pero de todas maneras, habrá que es-
perar como podría Samuel Santander 
Lopesierra Gutiérrez sortear estas difi-
cultades de orden jurídico".
Puntualizaron varios abogados con-
sultados al respecto.
¡Y no me digas más!

Porque se pudo establecer que el pro-
ceso de recolección de firmas para lo-
grar el Grupo Significativo ante la Re-
gistraduría Nacional del Estado Civil, 
ha sido exitoso.
Esto demuestra que está sacando, por 
ahora de línea de carrera, a "CUBITA", 
quien es el candidato oficialista y a 
Hamilton Daza Gutiérrez, quien aspira 
llegar hasta el final de las elecciones 
regionales del 29 de octubre del pre-
sente año.
Mientras que Arnoldo Marulanda "tiró 
la toalla" y no solamente adhirió a 
Moisés Daza Mendoza, sino que aspi-
raría a la Asamblea Departamental de 
La Guajira.
Hay que recordar que Moisés Daza 
Mendoza, aspira a ser elegido por se-
gunda vez como alcalde de San Juan 
del Cesar.
¡Habrá que esperar!

Fue lo que resultó ayer en el marco de una 
rueda de prensa y en donde el político villa-
nuevero Luis Alonso Colmenares Rodríguez, 
oficializó su adhesión a la candidatura de Wil-
der Navarro Quintero, a la gobernación del de-
partamento de La Guajira.
Esta tercera fuerza que, según sus líderes no 
sería flor de un día y su principal filosofía polí-
tica es la de trabajar sin desmayo con las bases 
amparado en la temática anticorrupción y de 
esa manera enfrentar a los candidatos Jairo 
Aguilar Deluque y a Jimmy Boscán Torres, en 
busca de conquistar el Palacio de la Marina. 
Se reitera que el objetivo de esta Tercera Fuer-
za política en caso de ganar las elecciones sería 
recuperar la confianza en la administración de 
este territorio peninsular que desde hace 32 
años está en manos de los políticos tradiciona-
les y está sería la oportunidad para generar un 
cambio y trabajar de la mano con el gobierno 
de Gustavo Petro Urrego.
Cabe destacar que esta Tercera Fuerza deno-
minada Pacto por la Guajira lo conforman: Co-
lombia Humana, Todos Somos Colombia, Fuer-
za Ciudadana, Unión Patriótica, Ada, Mais y el 
Polo Democrático.
Finalmente, en esta rueda de prensa asistieron: 
Wilder Navarro Quintero, Luis Alonso Colme-
nares, Ariel López Morónm, Euro Amaya, Os-
car Sánchez Ospino y Luis Gómez Pimienta.
¡Y no me digas más!

Gustavo Petro, presidente de Colombia. Iván Velásquez Gómez, Ministro de Defensa.

Edicto Castañeda Hernández, alias 
'Cóndor'.
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OPINIÓN

El departamento de La Gua-
jira cuenta con 104.963 hectá-
reas óptimas para la agricultura. 
Para el año 2.000 el área total 
sembrada correspondió a 33.219 
Hectáreas aproximadamente, lo-
calizadas en su mayoría (90%), en 
la zona sur del departamento en-
tre los municipios de Barrancas, 
Fonseca, Distracción, San Juan 
del Cesar, El molino, Villanueva y 
Urumita; y en el norte en los mu-
nicipios de Riohacha, Maicao y 
Dibulla. Para el año 2007 el área 
sembrada fue de 31.289, con la 
misma tendencia del año 2000. 
La superficie cultivada práctica-
mente no ha crecido en los úl-
timos años, por el contrario, se 
puede afirmar que desde 1.980, 
se ha venido reduciendo el área 
destinada a la agricultura. En el 
año 2010 el área sembrada fue 
de 22.478 hectáreas en cultivos 
semestrales, en cultivos anuales 
fue de 5.188 hectáreas y en cul-
tivos permanentes fue de 13.270 
hectáreas. Para el año 2011 el 
área sembrada fue de 22.619 
hectáreas, en cultivos anuales 
fue de 6.518 hectáreas y en cul-
tivos permanentes fue de 13.671 
hectáreas. Para el año 2012 el 
área sembrada fue de 22.657 
hectáreas, en cultivos anuales 
de 6.288 hectáreas y en cultivos 
permanentes fue de 14.512 hec-
táreas.

En cuanto a la producción de 
La Guajira en términos del área 
sembrada en Colombia y compa-
rándola con otros departamentos 
es bastante pequeña, por ejem-

plo, el área cultivada representa 
apenas el 8,3% del área sembra-
da en el valle del cauca la cual 
supera las 400.000 hectáreas y 
el 23. 7% del área sembrada en 
el Cesar que supera las 140.000 
hectáreas.

Aunque La Guajira es una de 
las regiones que presentan un 
alto potencial para el desarrollo 
del sector agrícola, gracias a sus 
condiciones climatológicas y a 
sus ventajas competitivas como la 
cercanía a los puertos permitien-
do una visión exportadora a los 
países de la cuenca del Caribe, se 
merece un escaso nivel de culti-
vos tecnificados, un bajo grado de 
investigación, un bajo rendimien-

to real de los cultivos y un alto por-
centaje de pérdidas post-cosecha 
(40% promedio) lo que mantiene 
al sector en un atraso constante 
en el ámbito nacional. Lo anterior 
aunado a la visión cortoplacista 
de los pocos empresarios agríco-
las y a la falta de una política clara 
para el sector dan como resultado 
una economía agrícola deprimida 
enfocada a la producción de unas 
pocas variedades tales como: sor-
go, arroz, algodón, plátano y yuca 
principalmente, las cuales no 
presentan uniformidad. Es bueno 
destacar que cultivos permanen-
tes como la palma de aceite ha 
venido en aumento, para el año 
2007 el área sembrada fue de 
745 hectáreas, para el año 2012 
el cultivo se incrementó en 2.300 
hectáreas entre los municipios 
de Riohacha, Barrancas, Fonseca 
y Dibulla, así como el banano de 
exportación en el mismo año lle-
gó a un total de 926 hectáreas y 
hoy está en el promedio de 1700 

hectáreas en los municipios de 
Riohacha y Dibulla y el cacao en 
un área de 809 hectáreas, que 
son los cultivos de mayor tecnifi-
cación y de mayor rentabilidad a 
nivel nacional.

En cuanto a la comercializa-
ción de los productos, es impor-
tante anotar que la mayor debi-
lidad que se presenta es la falta 
de información de los mercados 
nacionales e internacionales y 
de las diferentes tecnologías de 
utilización de energía, envases y 
otros insumos necesarios, crean-
do una barrera importante para 
el desarrollo sostenible del sec-
tor. Se necesitan hacer alianzas 
estratégicas a nivel nacional e 
internacional, así como actualizar 
y modernizar los bancos de ma-
quinarias que son obsoletos en el 
departamento y destinar recursos 
públicos al impulso y recupera-
ción de la agricultura buscando 
vincular productos y actividades 
que garanticen el mayor impacto 
en la generación de empleo.

El decrecimiento económico 
de La Guajira con la explotación 
minera que se inició en la déca-
da de los 80 es ostensible, desde 
todo punto de vista y las cifras 
económicas con sus análisis así 
lo demuestran. En la década del 
50 al 60, el PIB de La guajira era 
del 5.2%, superior al PIB nacional 
que era del 2.2%. La vocación en 
esa época era netamente agrope-
cuaria y comercial. En 1975, las 
cifras económicas indican que 
el 20% lo desarrollaba el sector 
agropecuario, el 57.9% lo desa-

rrollaba el comercio, el 5.6% la 
industria y el 1.9%lo representa-
ba la minería, con la explotación 
del gas de chuchupa en Manaure. 
Es decir, la vocación del departa-
mento era netamente comercial 
y agropecuaria. En el año 1990, 
el área sembrada era la siguien-
te: 29.830 hectáreas de algo-
dón, 10.000 hectáreas de maíz 
y 5.400 hectáreas de sorgo. La 
apertura económica nos quiebra 
y es remplazada por la gran mi-
nería.

En el año 2005, ya en plena 
era minera, el 54.4% correspon-
de, el 6.5% corresponde al sector 
agropecuario, el 4.2% al comer-
cial y el 0.5% al sector industria. El 
aparato productivo se cae, lo quie-
bra el gobierno nacional a través 
de sus políticas públicas y nos im-
pone la gran minería, lo que nos 
ha vuelto más pobres. En ese mis-
mo año 2005 el DANE genera los 
datos de empleos para la penín-
sula y atérrense: el 34% corres-
ponde al sector servicios, el 29% 
al comercio, el 17% al sector agro-
pecuario y el 2.9% corresponde al 
sector minero, a pesar que este 
renglón contribuye con el 57% del 
producto interno bruto del depar-
tamento. La tasa de desempleo 
fue del 5.7% y la población infor-
mal era de 48.000 habitantes. En 
el año 2010, la población informal 
crece a 122.000 habitantes, hoy 
esa población está por encima 
de los 180 mil habitantes, con 
una tasa de desempleo por en-
cima de los dos dígitos, según el 
DANE, aunque la realidad es otra. 
“¿vamos a seguir siendo moto ta-
xistas, vendedores de minutos y 
paga diarios?”. ¿Es este el futuro 
que nos espera? ¿Dónde está el 
desarrollo? ¿Cómo recomponer 
nuestra economía?

En esta ocasión la pluma do-
rada plasma su tienta fina y es-
pesa en la líneas de las paginas 
en blanco, inspirada en la tierra 
que fue  menciona por primera 
vez en 1533, por Gonzalo Fer-
nández de Oviedo y Valdés,[11] 
mientras que la costa de Colom-
bia fue avistada por primera vez 
en 1499, por el español Alon-
so de Ojeda. (Villalón Donoso, 
2000, p. 1-2). Hermosa tierra 
costera a la que,  también lla-
man  la ‘Arenosa’ o ‘Curramba 
la Bella’, no se puede negar que 
ella,  es una de las principales 
ciudades de Colombia y un des-
tino turístico de referencia para 
locales y extranjeros, pues está 
tierra ha sabido adoptar hijos 
ilustres, que se establecen en 
ella, para dar lo mejor de sí, en 
este caso, a esta pluma le hon-
ra destacar a una dama, a una 
distinguida poeta, gestora cultu-
ral,  social y política quien nos 
cuenta que Para llegar al punto 

donde esta, la vida espiritual ha 
sido su principal aliado, Dios ha 
sido su guía, ya que como todo 
héroe le ha tocado transitar por 
caminos pedregosos, dolorosos, 
pero también gratificantes. Con 
su madre y su única hija, naci-
da en la arenosa,  la cual estuvo 
con ella hasta los 15 años, sabe 
que desde el cielo, es su ángel y 
que la compaña en su recorrido 
terrenal,  ganándose  grandes 
seres humanos, pero también, 
a compañeros de trabajo, de 
luchas y batallas, entre ellos, 
los comerciantes y empresarios 
del centro de Barranquilla, Ba-
rranquillita y Boliche, y sus cola-
boradores; un selecto grupo de 
periodistas, de escritores, fami-
liares y amigos que, sin ellos, no 
hubiese sido posible este transi-
tar de de vida.  Ella es Dina Luz 
Pardo, nacida en sucre, pero 
con corazón Barranquillero, una 
mujer que a sabido leer las pági-
nas de su vida y viene escribien-
do que en esta ciudad, donde el 
río Magdalena termina su largo 
recorrido, es cuna de grandes 
músicos, literatos y pintores. 
Además, es escenario de una 
de las fiestas más importante 
del país, Dina Luz Pardo ha sa-
bido Recibir de Barranquilla lo 

que esta le ha dado, lo que la 
impulsa cada día para servirle. 
Desde hace dos décadas lleva a 
esta ciudad metida en la piel y 
en el alma: la sufre, la llora, la 
recorre, la poetiza, pero también 
sonríe por las cosas buenas que 
le pasan, con la conciencia de 
que falta mucho por mejorar. 

Dina ama a Barranquilla, por 
eso la defiende vehemente, por 
esto ha sido, en ocasiones, vitu-
perada, atacada, amedrentada, 
amenazada... pero no se ha de-
jado intimidar, ni ha desistido, 
porque su voz y su nombre, ha-
cen parte de su identidad en de-
fensa de su amada ciudad. Su 
llamado siempre ha sido a que 
se hagan bien las cosas y que se 

le dé la importancia del caso a 
la comunidad.

Algunas que podemos men-
cionar sobre las luchas de Dina 
Luz, han estado enfocadas en:

1. Acciones… contra la inse-
guridad que reina en la ciudad.

2. El alto costo de la tarifa de 
energía, ineficiencia en algunos 
sectores y abusos por parte de 
operarios de la empresa presta-
dora, como nuestra lucha feha-
ciente contra el cobro de las pér-
didas, que no es otra cosa que 
la energía que se roban otros.

3. Insistir, persistir y no de-
sistir, en el anhelo de la recu-
peración integral del centro: a). 
erradicación de basureros a cie-
lo abierto o puntos críticos como 
le llaman. b). Regulación del bi-
cicochismo. c). reorganización 
del espacio público. D). Recons-
trucción de la malla vial.

4. La atención especial de 
Barranquillita: poco se ha avan-
zado, porque la solución de fon-
do es subir el nivel del islote, ya 
que actualmente el nivel del río 
está por encima de este y por 
ello siempre habrá inundacio-
nes. Hay que apostarle a la so-
lución definitiva y con todo ello, 
entre tanto, podemos avanzar 

en otros aspectos. 
5. El desarrollo de una ver-

dadera, amplia y efectiva políti-
ca para el habitante de la calle. 
No es justo para ellos que no 
se les brinde atención integral, 
ni es justo para quienes viven y 
trabajan en el centro como para 
los compradores, encontrar sus 
heces en andenes, bulevares y 
plazas, o verlos consumir sus-
tancias alucinógenas y prácticas 
de sexo a plena luz del día; riñas 
entre ellos, quienes, además, 
tienen el espacio público como 
centro de reciclaje y dormitorio, 
generando percepción de inse-
guridad, desaseo, abandono; 
entre otros aspectos relaciona-
dos con la familia, los jóvenes, 
las mujeres y el sector cultural 
de la ciudad.

Reitera, que en este punto 
donde esta, tomó la decisión 
de continuar sirviéndole a esta 
ciudad, a la cual llama su segun-
da matria, pero para lograrlo, 
requiero de la confianza de los 
barranquilleros ya que mientras 
dina siga viviendo en el pulmón 
de Barranquilla, su centro, será 
pieza fundamental para seguir 
luchando y dando lo mejor de 
sí, así como somos ella lo viene 
haciendo.

Por Hernán Baquero 
Bracho

Por Delia Rosa Bolaño 
Ipuana

Miremos cómo estamos a nivel agrícola 
departamental

Dina Luz Pardo Olaya, la voz madre de los barranquilleros, 
una honorable poeta y gestora gremial

Dina Luz Pardo Olaya 
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ESPECIAL

En la reciente visita del pre-
sidente Gustavo Petro y su equi-
po de gobierno a La Guajira se 
dejó en el tintero una nueva 
propuesta para la destinación 
de los recursos provenientes 
del Sistema General de Rega-
lías (SGR). El primer mandata-
rio sostuvo que estos recursos 
deben dirigirse a la financiación 
de la nueva apuesta económica 
en La Guajira, con énfasis en la 
generación de energías renova-
bles. 

Antes de iniciar con este 
análisis, es importante mencio-
nar que del año 2012 a la fecha 
al departamento se le han apro-
bado $4.4 billones de pesos, 
alcanzando la ejecución de 738 
proyectos por un valor de $3.1 
billones. El sector del transporte 
es donde se han concentrado la 
mayor parte estas inversiones, 
especialmente en proyectos de 
construcción, mejoramiento y 
mantenimiento de vías urbanas, 
secundarias y terciarias. 

Hace algunos años, el Centro 
de Pensamiento Guajira 360º 
presentó un estudio en donde 
concluyó que en el departamen-
to y sus municipios se percibe 
una concurrencia entre sectores 
de inversión en regalías y nece-
sidades. Sin embargo, identifi-
can como la gran debilidad, la 
calidad de la ejecución de los 
proyectos que está asociada a 
la debilidad e inestabilidad insti-
tucional del departamento. 

No obstante, entidades 
como la Contraloría General de 
la República han afirmado que 
se destina un porcentaje relati-

vamente bajo para atender las 
necesidades que tienen inci-
dencia en el cierre de brechas 
sociales. 

Ya no queda tiempo para llo-
rar sobre la leche derramada. Es 
el momento de debatir, y en el 
marco de las elecciones para la 
escogencia de nuevos mandata-
rios, resta planificar de manera 
articulada y coordinada hacia 
donde deben estar destinados 
esos recursos a futuro. En el bie-
nio actual 2023-2024 La Gua-
jira tiene un presupuesto histó-
rico de $1 billón de pesos, por 
tal motivo, el problema no radica 
en la falta de recursos sino en 

la limitada planificación de tales 
inversiones. 

La Guajira debe priorizar la 
diversificación productiva, hoy el 
sector minero representa el 57% 
del PIB del departamento, por lo 
que resulta imperante que estos 
recursos que aporta este sector 
para el territorio sean focaliza-
dos hacia sectores claves como 
el turismo, el agro y el sector 
energético, tal como lo estable-
ció el primer mandatario. 

Así como lo contemplaron 
en la Agenda Prospectiva, el 
departamento debe consolidar 
un nuevo modelo de desarrollo 
económico, fundamentado en 

la diversidad de los sectores 
potencialmente competitivos, la 
sostenibilidad de las iniciativas, 
la promoción de la asociatividad 
y los emprendimientos locales. 

La generación de ingresos 
y empleo a los guajiros y en 
especial a las comunidades in-
dígenas funciona como la he-
rramienta principal, y la única, 
que puede ser sostenible para 
hacerle frente a la pobreza mul-
tidimensional y sobre todo a los 
penosos indicadores de mor-
talidad infantil y desnutrición. 
Unos padres o madres produc-
tivos seguramente garantizarán 
las condiciones básicas para el 
bienestar de sus hijos.

Los documentos técnicos 
con la ruta para el desarrollo de 
La Guajira, están listos. El plan 
regional de competitividad “La 
Guajira esquina de las oportu-
nidades”, la agenda prospectiva 
para La Guajira 2026, la agenda 
departamental de competitivi-
dad, diversificar La Guajira y la 
estrategia para el desarrollo sos-
tenible y resiliente del territorio. 

Sumado a esto, el otro motor 

para el desarrollo del departa-
mento y que puede complemen-
tarse con los recursos de rega-
lías es la educación. Debemos 
construir un modelo educativo 
que fortalezca el capital huma-
no de La Guajira, a través de la 
integración de sus tradiciones 
culturales y la sostenibilidad 
económica. 

El modelo educativo debe 
adaptarse al contexto social y 
económico del territorio. En esa 
línea la Universidad de La Guaji-
ra viene haciendo una excelente 
labor. Y si, en vez de construir 
una nueva universidad wayuu 
para la alta Guajira, ¿porque 
mejor no se impulsa la naciona-
lización de la Universidad de La 
Guajira para lograr ampliar sus 
sedes y con ello toda la oferta 
de programas hasta las pobla-
ciones de zonas dispersas? 

Finalmente, y en línea con lo 
que estableció hace un par de 
años Guajira 360º, si no tene-
mos instituciones robustecidas 
y funcionarios públicos honestos 
y capacitados no vamos a llegar 
a ningún lado. La ciudadanía 
juega un papel muy importante, 
pues no pueden seguir siendo 
tolerantes y culturalmente acep-
tables las conductas corruptas 
que afectan directamente el pa-
trimonio común. 

Tenemos la ruta documenta-
da, los recursos provenientes de 
regalías, la voluntad del gobier-
no nacional y el compromiso del 
sector privado y la cooperación 
internacional. Solo falta la volun-
tad de articular para la acción, 
ha sido lo más complejo de lo-
grar, pero es la única vía para 
encaminar el desarrollo que La 
Guajira necesita. ¡Hay que de-
jar de lado los sesgos políticos, 
ideológicos y sobre todo la des-
confianza entre los actores para 
poder construir La Guajira que 
tanto soñamos!

Por Luis Guillermo 
Baquero Rojas

Regalías bien invertidas: La clave para el desarrollo 
de La Guajira
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CRÓNICA

La famosa canción ‘La 
Loma’ de la autoría de Samuel 
Antonio Martínez Muñoz, quien 
nació el sábado dos de septiem-
bre de 1922, está entre las más 
interpretadas en toda la historia 
del Festival de la Leyenda Valle-
nata al lado de la puya ‘Pedazo 
de acordeón’ de Alejo Durán y 
el son ‘Mujer incomprensiva’ de 
Adaulfo Herrera. Además, los 
Reyes Vallenatos Alfredo Gutié-
rrez, en dos ocasiones, y Álvaro 
López, ganaron interpretando 
esa obra musical.

Samuelito le dedicó la men-
cionada canción a su hermano 
Ignacio, al que cariñosamente 
llamaba ‘Nachera’, quien se 
marchó de La Loma con destino 
al caserío de Tronconal, jurisdic-
ción de Chimichagua. Ante esa 
situación y sin saber nada de su 
paradero, buscó la fórmula pre-
cisa para que regresara, dándo-
le la mayor importancia al amor 
familiar que se paseó por su 
pensamiento untado con deste-
llos de recuerdos.

“Samuelito no sabe en qué 
forma ha perdido a su hermano 
querido, que se venga pa’ cá pa’ 
La Loma, que con mucho gusto 
lo recibo”.

El recado cantado llegó a los 
oídos de ‘Nachera’, y regresó a 
abrazarse con su hermano por-
que ante esa manifestación no 
podía echarlo al olvido, y debía 
estar como un soldado fiel, en 
caso de presentarse una batalla 
musical. Este episodio real su-
cedió a comienzos de la década 
del 60.

La canción fue conocida en 
el año 1974 por el tres veces 
Rey Vallenato Alfredo Gutiérrez, 
quien no dudó en grabarla. De 
esa manera en tres minutos y 
18 segundos el mundo vallenato 
supo la historia de los hermanos 
Samuel e Ignacio Martínez.

Seguidamente esa obra mu-
sical la grabaron Jorge Oñate y 
los Hermanos López; Pedro Gar-
cía y Los Cañaguateros y hace 
15 años Silvestre Dangond con 
Juancho de la Espriella, logran-
do que sus seguidores, principal-
mente jóvenes y niños, cantaran 
ese vallenato raizal. Un paseo 
bien bonito que hizo Samuelito.

Las parrandas del juglar eran 
frecuentes en el corregimiento 
de La Loma y sus alrededores, 
donde todavía no había asomo 
de las minas de carbón, sino 
que se vivía de la agricultura y la 
ganadería. Era un pueblo donde 
todos se conocían y se llamaban 
por sus nombres. No había luz 
teniéndose que alumbrar con 
mechones y la plaza era el lugar 
donde pastaban las vacas y los 
caballos. También tenía como 
referente el famoso palo de hi-
guito.

Años después, en ese en-
torno un grupo de jóvenes una 
mañana del mes de febrero del 
año 1990, se reunieron para 
organizar el Festival de Cancio-
nes Samuel Martínez, siendo su 
gestor el abogado, compositor, 
escritor y cantante Jorge Naín 
Ruiz Ditta.

Cuando a Samuel Martínez 
se le comunicó que se haría 
un evento en su honor, anotó. 
“Ahora, al hijo de Francia Elena 
Ditta, y un grupo de muchachos 
quieren hacerme un festival. 
Ojalá sirva para que me ayuden 
y La Loma se conozca en todo 
el mundo”. Samuelito asistía 
sin falta a su homenaje anual, 
hasta que las fuerzas lo acom-
pañaron.

El juglar partió de la vida 
el lunes 27 de septiembre de 
2004, cuando contaba con 82 
años, y se le hizo una despedida 
con todos los honores. Además, 
el Festival de Canciones Samuel 

Martínez, ha continuado su mar-
cha triunfal invitando a todos a 
ese querido pueblo.

Desde La Loma de Calentu-
ras, Centro Carbonífero del Ce-
sar, Samuel Antonio Martínez 
Muñoz, exaltó el folclor vallenato 
con muchos cantos, y le dijo al 
mundo que la mejor manera de 
afianzar la unión con los herma-
nos, era buscando abrazos de 
paz para que la felicidad ingre-
sara al corazón a través de un 
conducto cargado con notas de 
acordeón.

Los hijos de Samuelito
En la familia de Samuelito 

sobresalen tres de sus hijos que 
han seguido al pie de la letra 
su legado musical. Samuel, el 
narrador de las historias de su 
padre; Fabio quien es cantautor 
y Jaime, acordeonero.

Precisamente Samuel Mar-
tínez Castro, tomó la palabra 
recalcando lo siguiente. “En la 

canción ‘La Loma’, se dice que 
mi papá había ofendido a mi 
tío Ignacio. Eso no fue cierto 
porque se querían mucho. Sola-
mente que él se fue a vivir a otra 
parte y demoró como cinco años 
para regresar”.

Seguidamente añadió. “Tam-
bién  se tiene alguna confusión 
en uno de los versos de la can-
ción ‘La Loma’, y es el siguien-
te. “Este paseo tan bonito, te lo 
hice yo, Samuelito”. Hace algún 
tiempo se canta de otra mane-
ra. “Este paseo tan bonito, se lo 
hice yo a Samuelito. El primero, 
es el verdadero”.

Los relatos entre los herma-
nos iban fluyendo y el turno le 
correspondió a Fabio Martínez 
Castro, quien acompañado de 
lágrimas recordó la canción que 
le hizo a su progenitor, titulada, 
‘Mi padre y mis sentimientos’. 
Esta obra fue ganadora en el 
Festival de Canciones Samuel 
Martínez del año 1994.

“La canción es una deuda de 
gratitud por todo lo que él nos 
regaló enseñándonos el amor 
por la música vallenata. Toda la 
vida se dedicó a tocar su acor-
deón, a cantar y a componer. 
Es de los juglares que nunca 
muere porque sus canciones se 
siguen escuchando y además 
tiene su propio festival”, expresó 
Fabio Martínez.

Sin más palabras cantó un 
verso de su canción. “Cuando 
lo noto pensando, yo vivo lloran-
do las penas por él, y aunque lo 
veamos cantando, vive amargu-
ras Martínez Samuel”.

Finalmente Jaime Martínez 
Castro, dijo que le prometió a su 
papá seguir su camino, tocando 
esas canciones con su acordeón 
y así ha sucedido. Ahora, gra-
cias al trabajo de la Fundación 
Samuel Martínez Muñoz, es el 
director de la Escuela que lleva 
el nombre de su padre, donde 
reciben clases más de 40 niños 
y jóvenes.

Las añoranzas de
Samuelito

Al recordar su vida y obra se 
pone de presentes que Samue-
lito supo administrar con cui-
dado sus nostalgias, porque la 
ceguera en sus últimos años 
no le permitía ver las claridades 
del destino. Él se fue dejando su 
recuerdo volando bajito y escu-
chándose aquel célebre canto 
donde cursó la más linda invita-
ción a su pueblo amado, al que 
con gusto a todos se reciben.

Al llamar a lista las añoran-
zas, aparecen las palabras de 
Diomedes Díaz, pronunciadas 
en la tarima ‘Pedro Nolasco 
Martínez’, la noche del domingo 
18 de julio del año 2010. “Por-
que un hombre como Samuel 
Martínez, solamente lo pare La 
Loma”.

El juglar Samuel Martínez, se inmortalizó con el paseo ‘La Loma’
Su nombre y su obra musical siguen vigentes a través del Festival de Canciones que lleva su nombre, el cual 
fue creado hace 33 años

Samuel Antonio Martínez Muñoz, juglar de La Loma. Samuel Martínez entrevistado en el año 1990, por el cronista Juan Rincón Vanegas.

Samuel, Jaime y Fabio Martínez Castro, hijos de Samuelito Martínez.

Por  Juan Rincón
Vanegas



¡LÉELO Y PÁSALO!

8Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Jueves, 13 de julio de 2023

ACTUALIDAD

¡Llegó lo esperado! Se reac-
tiva nuevamente ‘la Ruta de la 
Oportunidad’ con el segundo ci-
clo proyectado para este 2023. 

Con muchas expectativas, 
zonas rurales y dispersas de Di-
bulla, esperan con ansias la lle-
gada de la caravana de la salud 
y sus aliados a todos los secto-
res, porque la salud no se hace 
esperar y sus necesidades son 
apremiantes.

Hoy por hoy el programa se 
ha ganado el cariño de la gente 
rural del municipio, sus líderes y 
lideresas cada día piden la pre-
sencia de este grupo de profe-
sionales, que además de llevar 
salud y bienestar, llevan alegría 
y gozo.

En el primer ciclo ‘la Ruta de 
la Oportunidad’ llegó hasta la 
cabecera municipal y tres corre-
gimientos: Mingueo, Palomino 
y Río Ancho. Así como a las ve-
redas Limonal, Campana Rosa-
les, Pénjamo, Casa Japón, Pozo 
Azul, Quebrada Andrea, Los Ro-
sales, Las Minas, Río Negro, Río 
Claro y San Salvador. 

En estas los principales ser-
vicios fueron medicina general, 
crecimiento y desarrollo, vacu-
nación, nutrición, odontología y 

entrega de medicamentos.
Es así como las familias de 

estas zonas apartadas pudie-
ron conocer su estado de salud, 
pero además su situación frente 
al aseguramiento a los regíme-
nes de salud actuales. 

La interlocución entre lideres 
y lideresas, con la administra-
ción municipal ha sido un claro 
ejemplo del trabajo mancomu-
nado y es así como se confirma-
ron las siguientes 10 ‘Rutas de 
la Oportunidad’.

La administración municipal 
en articulación con la secretaria 
de salud, Bienestar e Integra-
ción Social, motivados a buscar 
acciones que permitan acercar 
los Servicios de Salud a las co-
munidades más apartadas, dan 
continuidad al Segundo Ciclo de 
‘la Ruta de la Oportunidad’. 

Llegan con toda la oferta 
constitucional que se suma para 
cubrir integralmente todas las 
áreas que requieran interven-
ción colectiva e integral, pres-
tando un servicio con calidad y 
eficiencia, contando con el acer-
camiento a la población para 
conocer y analizar su estado de 
salud que priorice actividades 
de salud pública acorde a los 

eventos presentados.
A partir de este viernes y 

durante 5 fines de semana, ‘la 
Ruta de la Oportunidad’ llegará 
a lugares nunca visitados. Es-
tará inicialmente en el corregi-
miento de Las Flores, para luego 
ir a zona rural y rural dispersa 
en las veredas Santa Rita de Je-
rez, Los Cocos, Palma Seca, Mis 
Encantos, La Montañita, Cuatro 
Veredas, Santa Teresa, Larga la 
Vida, Santa Rita de la Sierra, El 
Pedregal, Weipiappa, El Mamey 
y El Cerro. Se calcula la atención 
de 3.000 personas. 

La Administración Municipal, 
en compañía de las EPS, la ESE 
Hospital Santa Teresa de Jesús 
de Ávila y la Cooperación Inter-
nacional, esperan terminar el 
año 2023 con 40 rutas realiza-
das y cumplidas con éxito. 

Por ende, el trabajo para la 
Secretaría de Salud, Bienestar 
e Integración Social será arduo 
pero satisfactorio. 

“Prepárate, ‘La Ruta de la 
Oportunidad’ pronto estará en 
tu vereda, su misión es llegar a 
todos los rincones del munici-
pio, llevando salud oportuna y 
de calidad”, informó la alcaldía 
de Dibulla.

Muy contentos se mostraron los 
residentes del barrio José Arnol-
do Marín de Riohacha, luego de 
la socialización e inicio de obras 
para la construcción de una can-
cha sintética moderna y un par-
que en esta zona de la ciudad.

Cabe recordar que este pro-
yecto contempla una inversión 
de más de 2 mil millos de pe-
sos, que incluye cancha sintéti-
ca, zona de esparcimiento, una 
zona de juegos infantiles, gim-

nasio biosaludable, entre otros. 
Jaime Bolaños, presidente 

de la JAL, expresó que para él y 
sus vecinos es una noticia exce-
lente saber que podrán contar 
con un parque renovado y segu-
ro, próximamente. 

“Esta obra se estaba espe-
rando hace más de 40 años y 
siempre ha sido prioridad, este 
barrio tiene casi 50 años y es un 
área que nos va a ayudar a la 
recreación y el deporte, muchas 

gracias a la administración dis-
trital por ese logro tan grande”, 
afirmó.

Después de 20 años de es-
pera, finalmente los habitantes 
de este sector podrán disfrutar 
de un nuevo espacio recreode-
portivo para la práctica deporti-
va y el sano esparcimiento.

Por su parte, Keider Freyle 
Sarmiento, secretario de In-
fraestructura y Servicios Públi-
cos resaltó la importancia del 
cuidado de todas las obras que 
se ejecutan en el Distrito. 

“Ya es una realidad, inicia-
mos con la socialización como 
una de las actividades preli-

minares de la construcción de 
la cancha de fútbol del parque 
José Arnoldo Marín. Estuvimos 
con la comunidad estableciendo 
los compromisos para el arran-
que físico de esta obra, que la 
comunidad ve con buenos ojos. 
Seguimos cumpliendo cada una 
de las metas del Plan de Desa-
rrollo”, sostuvo.

Con estas intervenciones, la 
administración distrital le está 
llevando soluciones a la comu-
nidad del Distrito, que con total 
acogida ha recibido aproximada-
mente 12 escenarios modernos 
y en condiciones dignas.

“Esperamos que también se 
mitigue la delincuencia, que se 
incremente el deporte, que las 
actividades recreativas en esta 
zona sean lo que abunde y ya 
no tengamos un punto de droga-
dicción en las noches”, aseguró 
Hernán Bermúdez, presidente 
de la JAC.

‘La Ruta de la Oportunidad’ tiene como misión llegar a todos los rincones del 
municipio de Dibulla.

Se confirmaron 10 ‘Rutas de la Oportunidad’ para el municipio

En la socialización e inicio de obras de la construcción de cancha sintética en José Arnoldo Marín

Inicia el segundo ciclo de ‘la Ruta de la Oportunidad’ en el 
municipio de Dibulla

“Seguimos cumpliendo cada una de las metas del Plan 
de Desarrollo”: Secretario de Infraestructuras y Servicios 
Públicos de Riohacha

Keider Freyle Sarmiento, secretario de Infraestructura y Servicios Públicos.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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El campeón fue Royal Team

También denunció otro tipo de situaciones en su visita al municipio

Como una estrategia para 
aprovechar el tiempo libre, la 
Administración Municipal de 
Barracas, a través de la Coordi-
nación de Deportes, llevó a cabo 
el segundo torneo vacacional 
de microfutbol, teniendo como 
escenario el parque Romero Gá-
mez y Redondo. Asimismo, se 
contó con la participación de 16 
equipos de los diferentes corre-
gimientos, en donde nuevamen-
te se presentaron delegaciones 
de los Resguardos Indígenas.

Los compromisos tuvieron 
lugar del 20 junio al 11 de julio, 
congregando a chicos, jóvenes y 
adultos cada noche para su dis-
frute. 

Los equipos participantes 
contaron con el apoyo logístico, 
transporte y dotación de imple-
mentos deportivos, por parte del 
Gobierno Municipal, con el fin de 
contribuir y generar entornos de 
paz y armonía.

El cuadro de honor fue con-
formado de la siguiente manera: 
Torneo Vacacional de microfút-
bol, donde la valla menos venci-
da fue Royal Team. El goleador 
fue Luis Pérez, del Vodka Jr FC. 

Cuarto lugar fue La Banda F.C, 
tercer lugar fue Carretalito. Sub-
campeón fue Vodka Jr FC. Y el 

campeón fue Royal Team.
Cabe indicar que gracias a 

la Administración Municipal, en 

cabeza del alcalde Iván Mauri-
cio Soto; la Secretaria de Educa-
ción, Cultura, Recreación y De-

porte, María Victoria Barros; por 
el apoyo irrestricto para que este 
evento llegara a feliz término. 

“Aprovechamos estos es-
pacios de recreación y espar-
cimiento para congregar a la 
comunidad en general, lo cual 
nos compromete a seguir traba-
jando por la niñez, los jóvenes 
y adolescentes del municipio”, 
manifestó Víctor Medina, Coor-
dinador de Deportes.

Mientras que el alcalde de 
Barrancas también resaltó la 
importancia del evento. “De 
verdad muy contento para mí 
estar aquí, compartiendo con 
ustedes, el deporte es salud y 
por eso estamos apoyando des-
de la administración a todos los 
jóvenes del municipio y de todas 
partes que vinieron aquí acom-
pañarnos esta noche”.

Finalmente, la Adminis-
tración Municipal ‘Historia de 
Cambio y Prosperidad’, informó 
que continúa trabajando para 
garantizar espacios recreativos 
y deportivos, priorizando activi-
dades que impulsan la integra-
ción de las familias, a través de 
escenarios de sana convivencia.

La Senadora Aida Avella, del 
Partido Unión Patriotica, se en-
cuentra en el departamento de 
La Guajira desde hace varios 
días y en su visita al munici-
pio de Uribia ha denunciado el 
abandono de la actual adminis-
tración con la población, sobre 
todo los indígenas wayuu.

La parlamentaria inicialmen-

te rechazó el servicio de energía, 
luego de escuchar la denuncia 
de la comunidad uribiera.

“La empresa Aires que ad-
ministra la energía eléctrica, 
puede decirle a los guajiros ¿por 
qué sube tanto el precio?”, afir-
mó.

A su vez, repudió el ataque a 
tiros en medio de un atraco con-

tra el dirigente Luis Gutiérrez de 
Fuerza Ciudadana.

“Nuestra solidaridad con el 
joven Luis Gutiérrez, vocero de 
Fuerza ciudadana en Uribia, he-
rido en la terraza de su residen-
cia. Ayer compartí con muchos 
jóvenes, allí estaba”, sostuvo.

De igual manera, la senado-
ra estuvo en el corregimiento de 
Winpechi, donde denunció que 
hay irregularidades en la Unidad 
Comunitaria de Atención.

“Desde la UCA del corregi-
miento de Wipechi, zona rural 
de Uribia, Guajira denuncio: me-
dia libra de arroz para 21 niños. 

Menos de 3000 pesos diarios, 
para alimentar 21 niños. Se es-
tán robando el dinero para la ali-
mentación de la niñez”, aseveró 
la parlamentaria.

A su vez, le pidió al alcalde 
de Uribia, Bonifacio Henríquez, 
que se apersone de las distintas 
necesidades de la comunidad.

“Necesitamos médicos 
wayuu en La Guajira, desde la 
zona rural de Uribia. Desde el 
asentamiento 3 de abril, solici-
tamos a Bonifacio, Alcalde de 
Uribia enviar agua. Los niños 
en condiciones difíciles. Aquí 
no hay luz, agua, UCA, escuela. 

Falta un puente a la entrada del 
asentamiento. En La Guajira 
hombres, mujeres y niños a las 
4 de la mañana, haciendo filas. 
No hay ambulancias, mujeres 
embarazadas llegan al Hospital 
en motos”, finalizó Aida Avella.

Cabe indicar que durante 
esta semana la UNGRD informó 
que se tenía previsto la llegada 
de varios carrotanques carga-
dos de agua en el área urbana 
de Uribia, sus corregimientos y 
la zona de la Alta Guajira. Esta 
misma información también fue 
confirmada por el alcalde del 
municipio.

Culminó con éxito el Torneo Vacacional de microfútbol en 
el municipio de Barrancas

 “Alcalde de Uribia debe enviar agua a las comunidades 
wayuu”: senadora Aida Avella tras recorrido por la capital 
indígena de Colombia

El evento contó con la asistencia de los Secretarios de Despacho, Oficina de Gestión Social Honorables Con-
cejales y funcionarios de la administración municipal.

La parlamentaria inicialmente rechazó el servicio de energía, luego de escuchar la denuncia de la comunidad uribiera.
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¿Qué pasa con la calidad educativa 
en La Guajira?

S
egún datos del Ministerio 
de Educación Nacional, La 
Guajira es uno de los 

departamentos de Colombia que 
durante años ha ocupado los 
últimos lugares en calidad 
educativa, asociándolo a brechas 
existentes como la desigualdad 
social y económica, baja inversión 
del gobierno central y local, 
condiciones geográficas de
difícil acceso, escasa cualificación 
docente y un sinnúmero de 
factores.
 
Ante esto, La Guajira enfrenta un 
desafío crucial y es la 
transformación académica desde 
los distintos niveles educativos, 
que responda con pertinencia a 
las necesidades del contexto y 
que entregue a los jóvenes las 
competencias que requieren para 
contribuir al desarrollo de la 
región y del país.

Esta labor inicia desde la 
educación básica y media, sin 
embargo, la universidad juega un 
papel fundamental y por supuesto 
los entes territoriales, quienes 
deben destinar los recursos 
necesarios y establecer 
estrategias para reducir los vacíos 
en el sector.
  
En el caso de la  Universidad de 
La Guajira, se han hecho notar los 
avances institucionales en 
términos de excelencia 
académica, los cuales se traducen 
en la acreditación de alta calidad 
de siete programas de pregrado y 
la aparición de la Alma Máter en 
lugares privilegiados de rankings 
nacionales e internacionales 
sobre producción científica, 
tecnológica, responsabilidad 
social y apropiación social del 
conocimiento. 
No obstante, los resultados en las 

pruebas Saber Pro siguen siendo 
un indicador desfavorable que 
lleva a la institución a 
repensarse.
Grehisly Ricciulli Gámez, 
directora de Regionalización de 
Uniguajira manifiesta que uno de 
los factores que incide en las 
bajas cifras del rendimiento 
educativo, es que La Guajira es 
una zona rural dispersa en su 
gran mayoría, lo que imposibilita 
el buen desarrollo de la 
educación en los jóvenes. 

Asimismo afirma que “por la 
naturaleza territorial del 
departamento no se tiene una 
cualificación docente constante.
No todos los profesores que 
están en la parte rural, ni 
muchos de la urbana, tienen la 
posibilidad de acceder a 
procesos formativos de 
actualización pedagógica”.

En este sentido, la universidad 
ha hecho una gran inversión en 
la formación del componente 
profesoral, que se evidencia en el 
porcentaje de docentes de 
tiempo completo con estudios 
posgraduales. En la Sede 
Riohacha se cuenta actualmente
con un aproximado del 91,3% de 
profesores de planta y 
ocasionales con formación de 
alto nivel, en Villanueva y 
Fonseca con un 100%, y por 
último la Sede Maicao con el 
92,6%. 

Sin embargo, la ventaja de tener 
maestros con posgrados no 
siempre les llega de manera 
oportuna a los estudiantes 
guajiros, sino hasta cuando 
ingresan a la universidad.
Por otra parte, el rector de la 
Institución Educativa Almirante 
Padilla de Riohacha, Eloy Berty 

Moscote, agrega que la excelencia 
académica en La Guajira se ve 
afectada por múltiples factores, 
pero hay dos específicos que 
aumentan esta problemática: la 
primera es la falta de dotación 
escolar óptima, fundamental para 
el desarrollo de las capacidades de 
los estudiantes y el mejoramiento 
de los ambientes de aprendizaje.

En segundo lugar, la 
discontinuidad en la atención 
pedagógica. “En algunos procesos 
públicos se presentan 
discontinuidades porque la planta 
docente no es suficiente para 
atender a los niños, niñas y 
adolescentes que están en el sector 
público”, precisa el directivo.

Igualmente, mencionó otros de los 
aspectos que influyen en los bajos 
niveles de educación como el 
factor socioeconómico, la falta de 

acceso a conectividad y uno en el 
que hizo hincapié fue en la adicción 
a la tecnología, a los dispositivos 
electrónicos que dificultan el 
proceso de enseñanza-aprendizaje 
y reducen las oportunidades 
educativas para los estudiantes.

“Actualmente la escuela debe 
luchar contra esta preocupante 
situación que captura el tiempo de 
los jóvenes y genera desinterés y 
desmotivación por el estudio”, 
puntualiza Berty Moscote.
Para contrarrestar este panorama, 
Uniguajira ha asumido el reto de 
recibir a jóvenes con bajo 
rendimiento, lo que la ha llevado a 
diseñar y definir acciones desde el 
inicio de sus procesos formativos 
como el preuniversitario y lo 
cursos nivelatorios, iniciativas 
lideradas por la Vicerrectoría 
Académica y Bienestar Social 
Universitario para fortalecer los 

conocimientos y el desempeño
académico. Aunque esto 
represente para la Alma Máter un 
doble esfuerzo, al asegurar  la 
nivelación de los nuevos 
estudiantes y minimizar los vacíos 
que quedan del bachillerato. 
Pero hacia allá van sus estrategias.  

“Para lograr la transformación 
académica en la región es 
importante y urgente hacer un 
mayor gasto en las políticas 
educativas del departamento y 
consolidar la articulación entre el 
Sistema de Educación básica y 
media – Universidad – Estado, que 
proponga acciones conjuntas para 
combatir los bajos niveles y 
facilitar el mejoramiento continuo 
con el fin de preparar 
profesionales íntegros que se 
pueden desempeñar en cualquier 
campo laboral”, expresa Ricciulli 
Gámez. 

Grehisly Ricciuli Gámez, directora de Regionalización de Uniguajira.

ESPECIAL
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ACTUALIDAD

Funcionarios resultaron ilesos

En la capital de La Guajira

Para seguir con el cumplimiento de la Sentencia T-302 de 2017

El Instituto Colombiano de 
Bienestar Familiar (ICBF) de-
nunció que el pasado lunes 
10 de julio fueron robadas dos 
unidades móviles de la entidad 
mientras realizaban su trabajo 
en el municipio de Maicao. 

Los ocho profesionales y los 
dos conductores que se vieron 
afectados por la situación se 
encuentran en buen estado de 
salud, pero los delincuentes 
armados robaron los vehículos 
y todas sus pertenencias.

“El ICBF rechaza está ac-
ción delictiva que afecta el 
servicio que busca garantizar 
el bienestar de la niñez en este 
departamento, en particular el 

trabajo que se adelanta en la 
lucha frontal contra la desnu-
trición y la búsqueda activa 
para que niños y niñas ingre-
sen a los programas de la enti-
dad”, sostuvo la entidad.

De igual manera, el Ins-
tituto hace un llamado a las 
autoridades departamentales, 
a las comunidades y a los gru-
pos al margen de la ley a res-
petar estas misiones, a que se 
esclarezcan los hechos y a que 
se regresen los vehículos y las 
pertenencias hurtadas.

En las redes sociales, hay 
otras denuncias por casos si-
milares al que les ocurrió a los 
funcionarios del ICBF en Mai-

cao.
“Mi solidaridad con los 

funcionarios afectados, esas 
experiencias siempre serán 
traumáticas, demos gracias a 
Dios por su integridad, a la Re-
gional 8 de la Policía la crítica 
constructiva que se necesitan 
operativos permanentes en 
las vías que intercomunican la 
alta guajira”, informaron la red 
social de Twitter.

Hasta el momento las auto-
ridades de Policía Nacional en 
Maicao, del Ejército Nacional y 
de las autoridades del munici-
pio fronterizo de Maicao no se 
han pronunciado al respecto 
sobre este hecho delictivo.

Funcionarios de Migración 
Colombia de La Guajira y las au-
toridades del Distrito adelanta-
ron un operativo relámpago en 
el mercado viejo de Riohacha, 
luego de las continuas denun-
cias de los transeúntes y comer-
ciantes formales.

Las denuncias apuntan a la 
invasión del espacio público so-
bre toda la carrera 8 entre calles 
12, 13 y 14, zona de afluencia 
de personas que realizan la 
compra de comensales de for-
ma diaria.

Por ello, los funcionarios de 
la Secretaría de Gobierno, la 
Dirección de Seguridad y Con-
vivencia Ciudadana y la Secre-
taría de Gobierno lideraron esta 
intervención para poder mante-
ner el orden y el control en pleno 
mercado viejo.

También apoyaron el opera-
tivo las autoridades del Ejército 

Nacional y los miembros de la 
Policía Nacional del Distrito.

La intervención, de socializa-
ción de recuperación de espacio 

público, también se realizó en 
la zona de la carrera 7 desde 
la calle 12 hacia la calle 15, en 
cercanías a las instalaciones de 

la Secretaría de salud de Rioha-
cha.

En este sector hay constan-
tes denuncias de ventas ambu-

lantes en pleno anden, además 
de vehículos y motocicletas que 
impiden el paso de los peatones 
y transeúntes.

Prosperidad Social informó 
que realizó la entrega de insu-
mos agrícolas en distintos ho-
gares del territorio guajiro, para 
cumplir con la Sentencia T-302.

La entidad se pronunció por 

sus redes sociales.
“Iniciamos entrega de insu-

mos agrícolas a 31 de 2.100 ho-
gares de Maicao, La Guajira co-
bijados por Sentencia T-302/17. 
Con estos elementos implemen-

tamos las Unidades Productivas 
Alimentarias de Autoconsumo 
(UPAA), que contribuyen al ac-
ceso y consumo de alimentos”, 
afirmó Prosperidad Social.

De igual manera el gobierno 

nacional detalló de que se trata 
esta estrategia que beneficiará 
a las comunidades vulnerables 
en La Guajira.

“Esta intervención de Pros-
peridad Social con ‘Familias en 

su Tierra’ llega a los municipios 
de Riohacha, Uribía, Maicao y 
Manaure. Elementos entrega-
dos: semillas, tanques de agua, 
manguera, pulverizador, rega-
dera, herramientas agricultura, 
polisombra, malla de encerra-
miento”, informaron.

Cabe recordar que Prosperi-
dad Social es una entidad que 
también se encuentra vincula-
da al proceso de atención de la 
población wayuu en el marco de 
la declaratoria de la emergencia 
social y económica en La Gua-
jira, teniendo como objetivo se 
garantice la atención de los mu-
nicipios accionados por el cum-
plimiento de dicha Sentencia.

Roban dos unidades móviles del ICBF en área rural del 
municipio de Maicao

Fuerte operativo de control ante denuncias de invasión 
del espacio público en el mercado viejo

Prosperidad Social entregó insumos agrícolas a 31 de 
2.100 hogares de Maicao

Sede del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar.

Operativo relámpago de control en el mercado viejo de Riohacha.

Entrega de insumos agrícolas en distintos hogares del territorio guajiro, para cumplir con la Sentencia T-302.
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En el área urbana y en los corregimientos

Con el Ministerio de Salud y el INS en la ciudad de Bogotá

El Ministerio de Salud infor-
mó que se reunió con repre-
sentantes de las Autoridades 
Firmantes de los Mandatos 
Encuentros por la Salud y la 

Unidad del pueblo wayuu para 
avanzar y fortalecer un modelo 
de atención de la población.

Esto para proteger la vida y 
responder a las necesidades de 

las comunidades indígenas en 
el territorio guajiro. En este en-
cuentro participó el ministro de 
salud, Guillermo Jaramillo.

En este encuentro estuvieron 
reconocidos líderes wayuu de La 
Guajira, entre ellos la exsecre-
taria de asuntos indígenas del 
departamento y exgerente del 
hospital de Nazareth, Claudia 
Henríquez, conocedora de la 
atención en la salud en la zona 

extrema del departamento.
Por su parte, el Instituto Na-

cional de Salud confirmó una 
importante noticia para la salud 
en el municipio fronterizo de 
Maicao.

“El director general del INS, 
Giovanny Rubiano, Bernardo 
Camacho, director del Instituto 
Distrital de Ciencia, Biotecnolo-
gía e Innovación en Salud y el 
Hospital San José de Maicao for-

malizaron Memorando Entendi-
miento para aunar esfuerzos 
técnicos-administrativos. Crea-
ción Centro de Hemodonación 
y Banco Sangre de La Guajira, 
primer reto”, afirmó el INS.

Cabe indicar que Larry Javier 
Laza Barrios, director del Hospi-
tal San José de Maicao se mos-
tró complacido por esta alianza.

Mientras que el Instituto Dis-
trital de Ciencia, Biotecnología e 
Innovación en Salud confirmó la 
información.

“Recibimos visita de referen-
ciación técnica de directivos del 
Hospital de Maicao con el obje-
tivo de asesorar desde el Banco 
Distrital de Sangre IDCBIS, el 
Sector Salud, la implementación 
del Centro Regional de Hemodo-
nación y Banco de Sangre para 
La Guajira en conjunto con el 
INS”, afirmó la entidad.

Se adelantó un consejo de 
seguridad territorial en el mu-
nicipio de Manaure, norte de 
La Guajira, tras los continuos 
hechos delictivos que siguen 
perturbando a la comunidad 
en el área urbana y en los co-
rregimientos.

Se estableció que, por me-
dio de un consejo de seguridad 
territorial, dirigido por el secre-
tario de Gobierno José Álvarez 
Toro, se socializaron temas 
para determinar con la fuerza 
pública, tanto con la Policía 

Nacional y el Ejército Nacional.
Asimismo, se trazaron las 

acciones pertinentes, con el fin 
de organizar el orden público y 
la seguridad en el corredor tu-
rístico, en el corregimiento de 
Aremashain y el casco urbano 
del municipio de Manaure.

De esta manera, el coman-
dante del Batallón Mecaniza-
do de Cartagena, Luis Felipe 
Acosta Valencia y Subcoman-
dante de la Policía Nacional, 
Elkin Cartamo García, se com-
prometieron a trabajar manco-

munadamente para poder ga-
rantizar la seguridad y el orden 
público.

Por otro lado, la Dirección 
de Asuntos Indígenas del mu-
nicipio, determinó convenien-
te llevar a cabo una mesa de 
trabajo con autoridades indí-
genas de los sitios detectados, 
hechos delictivos ocurridos en 
las últimas semanas, para so-
licitar propiamente a las auto-
ridades tradicionales apoyar y 
comprometerse a mantener el 
orden del territorio.

El alcalde Mohamad Dasuki, lideró 
la socialización del proyecto de instala-
ción de 1.000 luminarias de alumbra-
do público en el municipio de Maicao.

El proyecto está distribuido en las 5 
comunas de la zona urbana y los corre-
gimientos de la zona rural. 

En la socialización que fue para los 
presidentes de las Juntas de Acción 
Comunal de la comuna uno, se explicó 

los alcances de este proyecto que fue 
el resultado de un acuerdo de expan-
sión del servicio con la empresa DOL-
MEN.

Para los barrios de la comuna #1 
se destinaron un total de 160 lumina-
rias distribuidas en los barrios 11 de 
noviembre, 20 de julio, José Domingo 
Boscán, El Centro, La Concepción, Ma-
jupay y Maximiliano Moscote.

Adelantaron consejo de seguridad en Manaure tras últimos 
hechos delictivos

Se adelantaron encuentros para seguir trazando estrategias 
y mejorar la atención en salud en La Guajira

Alcaldía de Maicao, socializó
proyecto de ampliación  
alumbrado público

Guillermo Jaramillo, ministro de salud.
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ACTUALIDAD
“La propia institución los capturó en Riohacha”: General William René Salamanca

Con la participación de los miembros del gabinete, delegados y entidades como ICBF

Teniendo distintos ingredien-
tes folclóricos y culturales don-
de primará la música vallenata 
hoy se inicia en La Loma, Cesar, 
el 31° Festival de Canciones 
Samuel Martínez, que será en 
homenaje al acordeonero José 
López, quien ha representado a 
su pueblo con honores en distin-
tos escenarios.

La competencia será bien re-
ñida en las variadas categorías 
por la calidad y cantidad de ins-
critos, los cuales llegarán desde 
distintos sitios de la geografía 
nacional con los mayores de-
seos de hacerse sentir a través 
de las notas de los acordeones, 
los cantos, los versos y las dan-
zas folclóricas y culturales.

El listado de inscritos en 
las distintas categorías es el si-
guiente:

Canción vallenata inédita 
comercial: 20

Canción vallenata inédita 
costumbrista: 19

Acordeón profesional: 13
Acordeón aficionado: 13
Acordeón juvenil: 14
Acordeón Infantil: 8
Voz vallenata infantil: 15
Piqueria mayor: 17

Muestras folclóricas y cul-
turales: 18

Al respecto Eliana de la Ossa 
Bravo, presidenta de la Funda-
ción Samuel Martínez Muñoz, 
señaló. “Llegamos a cumplir el 
compromiso anual con el Festi-
val de Canciones Samuel Martí-
nez, dando los agradecimientos 
a todos los que se han unido a 
esta causa, especialmente a los 
concursantes que son la mate-

ria prima para lograr desde La 
Loma, el propósito de exaltar a 
la música vallenata. Todos son 
bienvenidos”.

De otra parte, este año la 
premiación será del orden de los 
84 millones de pesos, a cuyos 
ganadores recibirán en tarima 
lo indicado con sus respectivos 
trofeos. A los concursantes ade-
más de mostrar su talento les 
llamó la atención la premiación 
y la seriedad del certamen que 
nació hace 33 años.

En días anteriores se había 

realizado en el Colegio Benito 
Ramos Trespalacios el concur-
so de pintura infantil, donde se 
inscribieron 32 estudiantes re-
sultando ganadores de los tres 
primeros puestos en su orden: 
Isa Cristina León Padilla, Jhon 
Camilo Rojas Rapalino y Valenti-
na Ortiz Ochoa.

Finalmente se llevó a cabo 
el conversatorio, ‘El vallenato y 
Samuel Martínez: historias, vi-
vencias, costumbres y tradicio-
nes, donde estuvieron como po-
nentes los especialistas Samuel 

y Fabio Martínez Castro, Tomás 
Darío Gutiérrez Hinojosa, Fer-
nando Bordeth Chiquillo, Álvaro 
Baute Sierra y Erlinda Ospino 
Molina. Ellos expusieron deta-
lles inéditos del juglar que dejó 
una inmensa huella.

La Loma, la tierra de Samue-
lito Martínez, durante cuatro 
días estará de fiesta teniendo al 
frente a magníficos concursan-
tes, grandes artistas y a un pue-
blo que ama su Festival de Can-
ciones donde primará la alegría 
y la confraternidad folclórica.

El director de la Policía Na-
cional, General William 
René Salamanca Ra-
mírez, confirmó la noticia 

de la captura de cuatro policías 
adscritos a la institución en La 
Guajira.

“En aplicación del horizon-
te institucional: honestidad, la 
propia institución capturó en 
Riohacha a un intendente, un 
subintendente y dos patrulleros 
por faltar al código de ética poli-
cial y servirle al delito”, detalló el 
alto mando.

Se conoció que los funciona-
rios de la DIJIN realizan la cap-
tura de 3 policías adscritos a la 
Sijin, siendo identificados como 
el Intendente Francisco Manuel 
Benítez Tornecilla, acusado del 
delito de tráfico, fabricación o 
porte de estupefacientes.

El Patrullero Jhon Alexander 
Ramos Mena, vinculado con el 
delito de ocultamiento, altera-
ción o destrucción de EMP, trá-
fico fabricación o porte de estu-
pefacientes. 

El Patrullero Oscar Rodolfo 

Castillo Cruz, asociado al delito 
de concierto para delinquir, trá-
fico, fabricación o porte de estu-
pefacientes, constreñimiento y 
falsedad en documento público. 

Y el Patrullero Orlando Gar-
cía Coronado, también asociado 
al delito de ocultamiento, alte-
ración o destrucción de EMP y 
tráfico fabricación o porte de es-
tupefacientes.

La operación fue adelantada 
por una comisión de la DIJIN de 
la Policía Nacional, proveniente 
de la ciudad de Bogotá.

Con el objetivo de reali-
zar el debido seguimiento a 
los resultados positivos en-
tre las diferentes institucio-
nes a favor de la infancia, la 
adolescencia, la población 
vulnerable, juventud y fami-
lias del distrito de Riohacha, 
se realizó el segundo Conse-
jo Político Social del 2023. 

En esta sesión se rea-
firmó el compromiso de la 
administración distrital de 
abordar la problemática de 
los niños en situación de 
calle que consumen sustan-
cias psicoactivas, realizar 
estrategias integrales de in-
clusión y desarrollo y gene-

rar mesas de participación 
en materia educativa.

Estas mesas de trabajo 
permitirán generar políti-
cas y acciones coordinadas 
entre las diferentes entida-
des gubernamentales, para 
brindar soluciones efectivas 
y oportunas a las necesida-
des de cada sectorial. 

“La importancia de es-
tos consejos de política so-
cial es ir haciendo control, 
seguimiento a cada una de 
las políticas públicas que se 
encuentran en el Distrito a 
favor de determinada po-
blación, las acciones, pro-
gramas y proyectos que se 

marcan desde la adminis-
tración junto con otras en-
tidades y sectoriales hacer 
lo pertinente para impactar 
de manera positiva a las 
diferentes comunidades y 
poblaciones”, expresó Olga 
Manjarrez, secretaria de De-
sarrollo Social del Distrito. 

Con la participación de 
los miembros del gabine-
te, delegados y entidades 
como ICBF, se socializaron 
estos temas de gran impor-
tancia para el desarrollo in-
tegral de toda la comunidad 
riohachera, especialmente 
de los niños, niñas y adoles-
centes.

Comienza en La Loma, Cesar, el 31° Festival de Canciones 
Samuel Martínez

Director de la Policía confirmó la captura de 4 uniformados en La 
Guajira

Se llevó a cabo el segundo Consejo de Política Social en el 
Distrito de Riohacha

General William René Salamanca Ramírez, director de la Policía Nacional.

Segundo Consejo Político Social del 2023. 

Samuel Antonio Martínez Muñoz.

Epicentro principal del Festival de Canciones Samuel Martínez
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BIENESTAR

Cifras de la depresión pos-
parto en Colombia: La depre-
sión posparto es un problema 
de salud mental frecuente en 
Colombia. Según datos del Mi-
nisterio de Salud y Protección 
Social de Colombia, se estima 
que alrededor del 20% de las 
mujeres que dan a luz en el país 
experimentan síntomas de de-
presión posparto. Estas cifras 
son preocupantes, ya que indi-
can que aproximadamente una 
de cada cinco mujeres enfrenta 
esta condición después de dar a 
luz.

Síntomas de la depresión 
posparto: La depresión pos-
parto se caracteriza por una 
combinación de síntomas emo-
cionales, físicos y conductuales. 
De ahí la importancia de prestar 
atención a cada una de las alar-
mas que puedan presentarse en 
estos casos, la EPS Famisanar 
cuenta con un equipo especia-
lizado de personas que podrán 
ayudar a las mujeres a superar 
esa enfermedad. Algunos de los 
síntomas más comunes inclu-
yen:

1. Tristeza persistente o sen-
timientos de desesperanza.

2. Pérdida de interés o pla-
cer en actividades que antes re-
sultaban gratificantes.

3. Fatiga y falta de energía 
constante.

4. Cambios en el apetito y el 
peso.

5. Problemas para conciliar 
el sueño o dormir en exceso.

6. Dificultad para concentrar-
se o tomar decisiones.

7. Sentimientos de culpa o 
inutilidad.

8. Ansiedad, irritabilidad o 
cambios de humor.

9. Pensamientos recurrentes 
de muerte o suicidio.

Es importante destacar que 
estos síntomas pueden variar 
en intensidad y duración en 
cada mujer afectada. Algunas 
mujeres pueden experimentar 
síntomas leves, mientras que 
otras pueden enfrentar una for-
ma más grave de depresión pos-
parto, lo que requiere atención 
médica y apoyo adecuados.

Abordaje de la depresión 
posparto: La depresión pospar-
to es un trastorno tratable y des-
de la EPS Famisanar se anima 
a las mujeres a buscar ayuda, si 
experimentan alguno de los sín-
tomas mencionados. El primer 
paso es hablar con un profesio-
nal de la salud, como un médico 
o un psicólogo, quienes podrán 
evaluar la situación y ofrecer un 
plan de tratamiento adecuado. 
Los enfoques terapéuticos co-
munes incluyen la terapia cog-
nitivo-conductual, la terapia de 
apoyo y, en algunos casos, la 

medicación antidepresiva.
Además de la ayuda profe-

sional, el apoyo de la familia y 

los seres queridos desempeña 
un papel crucial en la recupera-
ción de la depresión posparto. 

Es fundamental que las mujeres 
se sientan respaldadas y com-
prendidas, y que tengan acceso 

a recursos y grupos de apoyo 
donde puedan compartir sus 
experiencias con otras mujeres 
que han pasado por situaciones 
similares.

Está enfermedad es una rea-
lidad que afecta a muchas mu-
jeres en Colombia. Con el fin de 
abordar este desafío de salud 
mental, la EPS Famisanar reco-
mienda aumentar la conciencia 
y la comprensión sobre la de-
presión posparto. Es importante 
que las mujeres embarazadas y 
sus familias estén informadas 
sobre los síntomas y las opcio-
nes de tratamiento disponibles. 
Además, es necesario fortalecer 
los servicios de salud mental y 
garantizar un acceso adecuado 
a la atención médica y psicológi-
ca especializada.

La depresión posparto no 
debe ser ignorada ni estigmati-
zada. Es una condición médica 
legítima que requiere atención 
y apoyo. Al reconocer los sínto-
mas y buscar ayuda temprana, 
las mujeres afectadas pueden 
recibir el tratamiento adecuado 
y recuperarse, lo que les permi-
tirá cuidar de sí mismas y de sus 
bebés de manera óptima.

En resumen, la depresión 
posparto es un desafío signifi-
cativo para la salud mental de 
las mujeres en Colombia. Con 
cifras alarmantes y síntomas 
que pueden tener un impacto 
profundo en la vida diaria, es 
esencial brindar apoyo y recur-
sos adecuados. Mediante una 
mayor conciencia, una atención 
médica oportuna y un entorno 
de apoyo compasivo, podemos 
ayudar a las mujeres a superar 
la depresión posparto y vivir vi-
das saludables y felices junto a 
sus hijos.

La ley 25.929 garantiza el respeto a los derechos del niño y la familia en todo el proceso del parto y posparto

La Depresión Posparto: Un Desafío para la Salud Mental 
de las Mujeres en Colombia
El periodo después del parto, conocido como posparto, es un momento de alegría y adaptación para muchas 
mujeres. Sin embargo, algunas mujeres experimentan un trastorno mental conocido como depresión pospar-
to, que puede afectar significativamente su bienestar emocional y su capacidad para cuidar de sí mismas y de 
sus bebés.

Red engañó a más de 400 mujeres embarazadas en el país
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Dentro del balance entrega-
do en el 2023 por la Policía Na-
cional en incautación de estu-
pefacientes, la marihuana es el 
producto que registra mayores 
procedimientos en La Guajira.

La institución de seguridad 
ha revelado que hasta la fecha, 
se lleva decomisado un total de 
ocho toneladas de la hierba, 
820 kilos de cocaína, 12 kilo-

gramos de base de coca, 7 kilos 
de bazuco y en drogas sintéticas 
140 pastillas.

El comandante de la Policía 
Nacional en La Guajira, el coro-
nel Alexander Vargas Pitacuar, 
sostuvo “estos resultados son 
los que se alcanzó con las dife-
rentes especialidades aquí en 
el departamento, no se está su-
mando los golpes que han dado 

Antinarcóticos y la Dijin”.
Las cifras entregadas por las 

autoridades, dan cuenta que en 
esta parte del país, el alucinó-
geno ha recobrado importancia 
para las organizaciones narco-
traficantes.

El oficial, también aseguró 
“algunos de estos decomisos se 
lograron en procesos de investi-
gación, seguimiento y la mayo-

ría ha ocurrido en flagrancia por 
personal nuestro en las vías, 
durante requisas y por allana-
mientos”.

Las autoridades aseguran 

que con estos resultados en 
La Guajira se sostiene el com-
promiso de mantener la fuerte 
lucha en contra de las drogas 
ilegales.

Dentro del balance en-
tregado en el 2023 por 
la Policía Nacional en 
incautación de estupe-

facientes, la marihuana es el 
producto que registra mayores 
procedimientos en La Guajira.

La institución de seguridad 
ha revelado que hasta la fecha, 
se lleva decomisado un total de 
ocho toneladas de la hierba, 
820 kilos de cocaína, 12 kilo-
gramos de base de coca, 7 kilos 
de bazuco y en drogas sintéticas 
140 pastillas.

El comandante de la Policía 
Nacional en La Guajira, el coro-
nel Alexander Vargas Pitacuar, 
sostuvo “estos resultados son 
los que se alcanzó con las dife-

rentes especialidades aquí en 
el departamento, no se está su-
mando los golpes que han dado 

Antinarcóticos y la Dijin”.
Las cifras entregadas por las 

autoridades, dan cuenta que en 

esta parte del país, el alucinó-
geno ha recobrado importancia 
para las organizaciones narco-
traficantes.

El oficial, también aseguró 
“algunos de estos decomisos se 
lograron en procesos de investi-
gación, seguimiento y la mayo-
ría ha ocurrido en flagrancia por 

personal nuestro en las vías, 
durante requisas y por allana-
mientos”.

Las autoridades aseguran 
que con estos resultados en 
La Guajira se sostiene el com-
promiso de mantener la fuerte 
lucha en contra de las drogas 
ilegales.

Un total de 111 personas 
murieron de forma violenta en el 
primer semestre del 2023 en La 
Guajira, dejando una reducción 
de 16 asesinatos menos con re-
lación al año anterior.

El mayor número de asesina-
tos se cometieron con arma de 
fuego, alcanzado los 89 casos, 
arrojando 7,16 como tasa por 
cada 100.000 habitantes.

Los crímenes contra la vida, 
donde se emplearon herramien-

tas u objetos como armas leta-
les, como es el caso de cuchillo, 
hacha, machete, garrote, piedra 
y el fuego; asciende a 22, es de-
cir 1,80 de tasa. 

En los primeros seis meses 
de esta anualidad, los homici-
dios en general sobrepasaron el 
centenar, ubicándose en 9,55 la 
tasa; que arrojaría por día 1,63 
muertes violentas.

Durante este período hubo 
una masacre, sucedido en abril 

(Cuatro Veredas - Dibulla) y tres 
hechos catalogados como triple 
asesinatos en: enero (Puerto 
Caracol – Riohacha), marzo (Al-
bania), y abril (Pelechúa - Rioha-
cha). 

Por municipios, en los cinco 
primeros lugares quedaron:  Mai-
cao, Riohacha, Dibulla, Uribia y 
San Juan del Cesar. El registro en 
el primer semestre dejó con cero 
muerte violenta a: el Molino, La 
Jagua del Pilar y Distracción.

Incautaciones de marihuana predominan en La Guajira en 
el 2023

Grupo Rondón y la Policía patrullaron en Buenavista en 
control de seguridad

La Guajira, cerró con 111 homicidios 
en el primer semestre del 2023

La Guajira

La Guajira

coronel Alexander Vargas Pitacuar, comandante de la Policía Nacional en La 
Guajira.

Control de seguridad en el corregimiento Buenavista, municipio Distracción.

http://www.instagram.com/guajiranews
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La artista colombiana Ka-
rol G, además de ser la 
estrella del género urbano 
del momento, es admira-

da por su belleza, así lo ratificó 
en la alfombra rosada del lan-
zamiento de la película ‘Barbie’, 
en la cual hizo parte de la banda 
sonora, la paisa fue catalogada 
como una de las más preciosas 
reconocidas muñecas y logró 
acaparar las miradas y lentes 
del evento lleno de celebrida-
des.

El rosado fue el color insignia 
del evento, por supuesto, y Karol 
G lo llevaba hasta en su cabello, 
tono que hacía juego espectacu-
lar con el bronceado de su piel 
y su esbelta figura que muchos 
elogiaron, pues luce u tonifica-
da y con unos kilos menos, sin 
haber pasado por quirófano, lo 
cual la hace lucir divinamente 
natural.

Sexy y tierna, así se veía, Ka-
rol G lució un vestido de dos pie-
zas que dejó ver su abdomen, 
su escote y toda la espalda, Las 
imágenes de su presencia en la 
premier fueron publicadas por 
la misma Karol G, «Brabie Pre-
mier… Barbie world» anotó en 
la publicación hecha desde su 
cuenta de Instagram, en la que 
ya suma más de 64 millones de 
seguidores.

Cabe señalar que Karol G 
juega un papel importante en 
esta nueva versión de la pelícu-
la ‘Barbie’ que será estrenada 
el 20 de julio, pues ella, junto 
a Aldo Ranks y PinkPantheress 
forman parte de la canción ofi-
cial de la película, mientras que 
Nicki Minaj junto a Ice Spice ha 
creado ‘Barbie World’, uan espe-
cie de remake de «Barbie Girl», 
famosa canción creado por 
Aqua en 1997.

La estrella de cine Tom Ho-
lland aseguró que ser abstemio 
es “lo mejor que ha hecho en su 
vida”, luego de darse cuenta de 
que se había convertido en un 
“esclavo” del alcohol.

Hablando para el podcast 
On Purpose con Jay Shetty, la 
estrella dijo que su viaje hacia 
la abstinencia comenzó con una 
Navidad “de mucha, mucha bo-
rrachera” el año pasado.

Según contó, después de de-
cidir que iba a abstenerse de to-
mar al alcohol durante el mes de 
enero, “lo único en lo que podía 
pensar era en tomar una copa. 
Me dio mucho miedo”.

“Me dije: tal vez tengo un pe-
queño problema con el alcohol”.

Darse cuenta de eso lo incitó 
a extender su regla de no beber 
por un mes más, pero le costó 
resistirse a la cultura del alco-
hol.

“Sentía que no podía ser 
sociable”, dijo Holland. “Sentía 

que no podía ir al bar y tomarme 
un refresco de limón. No podía 
salir a cenar. Realmente me es-
taba costando muchísimo”.

“Simplemente me dije a mí 
mismo: ¿por qué? ¿por qué es-
toy esclavizado a esta bebida? 
¿por qué me obsesiona tanto la 
idea de beber?”.

Conmocionado, se puso la 
meta de cumplir seis meses sin 
beber, y en su cumpleaños 27, 
el 1 de junio, se dio cuenta de 
que había logrado dar un giro.

Para entonces, dijo, era “más 
feliz que nunca”.

Los beneficios
La estrella enumeró algunos 

de los beneficios que había sen-
tido desde que dejó de beber.

“Podía dormir mejor. Podía 
manejar mejor los problemas”, 
dijo. “Las cosas que iban mal en 
los rodajes, que normalmente 
me molestarían, podía tomarlas 
con calma. Tenía mucha más 

claridad mental. Me sentía más 
sano, más en forma”.

“Me alegra decirlo: era sin 
duda adicto al alcohol. No lo nie-
go en absoluto”.

La estrella de Spider-Man 

añadió que ser abstemio ha te-
nido algunos efectos colaterales.

Se distanció de la comuni-
dad del rugby, “porque gran par-
te de ella gira en torno a cuánto 
puedes beber”. Y también ins-

piró a su madre a mantenerse 
abstemia.

“Le encanta. Ha sido increí-
ble”, dijo. “No puedo creer la di-
ferencia que siento al no beber. 
Sí, me siento increíble”.

El artista Orlando Liñán si-
gue con su canto alegrando las 
diferentes regiones de Colom-
bia y complaciendo en cada 
escenario a todos sus seguido-
res.

‘El Timbre Original’ estará 
con sus éxitos en las fiestas 

de Milán (Caquetá) y el domin-
go 16 en Cúcuta en un evento 
privado.

Orlando Liñán en cada 
presentación deja la mejor 
impresión por su espectáculo 
musical, su nueva puesta en 
escena, el acople de su con-

junto y ese talento artístico que 
sigue brillando con luz propia.

Colombia disfruta todas las 
semanas el impecable con-
cierto de Orlando Liñán, quien 
cautiva con su canto, carisma 
y sencillez a un público que 
siempre lo aclama.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Karelis Rodríguez González

Orlando Liñán, alegra a Colombia 
con sus conciertos

Karol G, la dueña de todas las miradas en la premier 
‘Barbie’

“Era un esclavo del alcohol”: el actor Tom Holland relata 
su camino a la abstinencia

La colombiana estuvo presente en la noche del estreno mundial de la película protagonizada por los actores 
Margot Robbie y Ryan Gosling.

La estrella dijo que su viaje hacia la abstinencia comenzó con una Navidad “de mucha, mucha borrachera” 
el año pasado.

Karol G se convirtió en una ‘muñeca latina’ para la alfombra rosa de la premier de la película ‘Barbie’ en Los Ángeles



¡LÉELO Y PÁSALO!

18Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Jueves, 13 de julio de 2023

NACIONALES
Deforestación en Colombia se redujo 29,1% en 2022, la 
cifra más baja desde 2013, confirmó la Ministra de
Ambiente, Susana Muhamad

Gobierno del Cambio presentará en breve política antidrogas 
“que le cambiará la cara al país”, anuncia Ministro de
Justicia

En el arco amazónico, que comprende los departamentos de Guaviare, Caquetá, Meta y Putumayo, la reducción fue 
de 26% respecto al 2021, es decir 45.490 hectáreas de bosque natural dejaron de ser arrasadas en 2022.

“Trabajamos de la mano de más de 2.500 personas, de 16 departamentos del país, en la elaboración de la 
política de drogas que, con toda seguridad, va a ser exitosa y va a lograr cambiarle el rostro del país en esa 
materia. Estamos listos para presentarla en las primeras semanas de agosto”, dijo Néstor Osuna.

El Gobierno del Cambio 
contuvo la tendencia creciente 
de la deforestación en el país 
durante el 2022, logrando una 
reducción de 29,1% respecto al 
2021, así lo dio a conocer la Mi-
nistra de Ambiente y Desarrollo 
Sostenible, Susana Muhamad, a 
través del informe oficial de los 
resultados de la deforestación 
en 2022, realizado por el Insti-
tuto de Hidrología, Meteorología 
y Estudios Ambientales (Ideam).

Esta es la cifra más baja des-
de 2013 y se logró gracias al 
Plan de Contención de la Defo-
restación que viene implemen-
tando el Gobierno desde agosto 
del año pasado; es decir, que 
en cinco meses se logró rever-
tir la tendencia ascendente de 
la deforestación que venía del 
primer semestre de 2022 y que 
representó el 72% del total de la 
deforestación del año, mientras 
que con la llegada del Gobierno 
Petro solo presentó el 28%.

Dicha reducción del 29,1% 
significa que la deforestación 
pasó de 174.103 hectáreas 
(ha) deforestadas en 2021 a 
123.517 ha en 2022. Con este 
importante resultado, se superó 
la meta propuesta por el Gobier-
no en el Plan Nacional de Desa-
rrollo que planteó una reducción 
del 20%, respecto al año 2021. 

También esta reducción ge-
nera las condiciones habilitan-

tes para lograr un posible pago 
por resultados en el marco de 
la Declaración Conjunta de In-
tención (DCI) firmada entre los 
gobiernos de Noruega, Reino 
Unido, Alemania y Colombia en 
la COP de París en 2015, que 
se fijó como propósito reducir 
la pérdida de bosque natural a 
155.000 ha o menos por año.

Aunque la reducción de la 
deforestación para 2022 es 
histórica, la Ministra Muhamad 
reconoció que el trabajo debe 
mantenerse en los próximos 
años.

"Hay una satisfacción inicial, 
pero con los pies en la tierra. El 
cambio de estrategia generó un 
resultado, pero ahora el reto es 
sostenerlo el siguiente año. Su-
peramos la meta del Plan Nacio-

nal de Desarrollo de reducir el 
20% y logramos el 29,1%", dijo.

Además, advirtió que la lle-
gada del fenómeno de El Niño 
al país podría convertirse en un 
factor que acelere la deforesta-
ción en el segundo semestre del 
2023 en el territorio nacional, 
principalmente en la Amazonía.

“El Niño genera condiciones 
críticas sociales, entre ellas, 
permitir que las rentas ilícitas 
tengan más oportunidad de 
instrumentalización, ese es un 
primer riesgo. Otro tiene que 
ver con la vegetación que hace 
más susceptible la posibilidad 
de incendios forestales y opera-
ciones de deforestación planifi-
cadas y, lo tercero, es que ten-
gamos la capacidad de reacción 
preventiva de las situaciones 

que se pueden presentar para 
abordarlas a tiempo y que no se 
nos escalen”, mencionó la titu-
lar de la cartera de Ambiente.

Amazonía, región de ma-
yor reducción en el país

En el arco amazónico, que 
comprende los departamentos 
de Guaviare, Caquetá, Meta y 
Putumayo, la reducción fue de 
26% respecto al 2021, es decir 
45.490 hectáreas de bosque 
natural dejaron de ser arrasa-
das en 2022.

Los cuatro departamentos 
del arco amazónico marcaron la 
tendencia de reducción nacio-
nal, así: Caquetá (-50%), Gua-
viare (-37%), Meta (-34%) y Putu-
mayo (-15%). De hecho, Caquetá 
fue el departamento con mayor 
reducción de la deforestación 
en el país, pasando de cerca de 
38.390 ha a 19.200 ha.

Este resultado se logra gra-
cias a los acuerdos sociales con-
solidados con las comunidades 
en Caquetá, Meta y Guaviare, y 
la inclusión de la deforestación 
en la Paz Total.

Adicional a estos departa-
mentos en la Amazonía, Cata-
tumbo (Norte de Santander), Se-
rranía de San Lucas (Antioquia 
y Bolívar), Norte de Pacífico y 
Paramillo (Córdoba y Antioquia) 
son otros núcleos de deforesta-
ción relevantes en el país.

 Por otro lado, en la jurisdic-
ción de los Parques Nacionales 
Naturales de Colombia la defo-
restación fue de 12.449 ha, con 
una reducción de 12,8% respec-
to al 2021. Los parques Tinigua, 
Sierra de la Macarena, Serranía 
de Chiribiquete, La Paya, Cordi-
llera de Los Picachos y Reserva 
Nacional Natural Nukak fue-
ron los de mayor reducción en 
2022. Sin embargo, en el Pa-
ramillo incrementó la superficie 
deforestada.

Un trabajo sostenido en 
2023

Para el primer trimestre de 
2023, la Amazonía tuvo una 
reducción del 76% de la defo-
restación respecto al mismo 
periodo del año 2022, al pasar 
de cerca de 50.500 ha a cerca 
de 12.000. Un dato que mues-
tra que las acciones realizadas 
en esta región del país han teni-
do resultados sostenidos desde 
agosto de 2022.

Los acuerdos sociales de 
conservación y forestería con las 
comunidades, factores climáti-
cos regionalizados, la inclusión 
del tema de la deforestación en 
los diálogos de Paz y la prioriza-
ción de áreas para la acción in-
tegral, entre otros factores, ayu-
daron a lograr una reducción en 
la deforestación.

El Gobierno Nacional pre-
sentará en breve su nue-
va política antidrogas 
-producto de un exitoso 

proceso de concertación-, con 
la que espera cambiarle la cara 
al país frente a este flagelo, 
favorecer a las víctimas del co-
mercio ilícito y atacar de raíz el 
narcotráfico, aseguró el minis-
tro de Justicia, Néstor Osuna.

“Ya tenemos lista, para su 
lanzamiento, la nueva política 
antidroga diseñada por este 
Gobierno. Ayer celebramos el 
cierre de todo el exitoso proce-
so de concertación, las mesas, 
foros, diálogos, con la partici-
pación de más de 2.500 perso-
nas de 16 departamentos del 
país”, señaló el funcionario.

En declaraciones al Infor-
mativo Colombia Hoy Radio, el 
ministro Osuna destacó que, 
en el proceso de construcción 

de la política, participaron del 
diálogo desde cultivadores de 
hojas de coca, pequeños pro-
ductores artesanales, la Fuerza 
Pública, consumidores de estu-
pefacientes, padres de familia, 
entre otros. 

“Trabajamos con todos en 
la elaboración de la política 
de drogas que, con toda segu-
ridad, va a ser exitosa y va a 
lograr cambiarle el rostro del 
país en esa materia. Estamos 
listos para presentarle la polí-
tica antidrogas al país a fina-
les de este mes de julio a las 
primeras semanas de agosto”, 
enfatizó.

El Ministro destacó el espí-
ritu de la política: “A través de 
ella vamos a sembrar vida, a 
generar legalidad, llevar tran-
quilidad a esas familias que 
por falta de oportunidades se 
dedicaron a cultivar coca, tener 

posibilidades de sustituir culti-
vos con productos sostenibles 
y cuidadosos con el medio am-
biente”, puntualizó.

Finalmente, Osuna dijo que 

la nueva política implica una 
ofensiva en contra del narco-
tráfico. “Vamos a asfixiar al nar-
cotráfico, vamos a quitarle sus 
fuerzas, combinando la labor 

de la Fuerza Pública, de la Fis-
calía, de los jueces, en contra 
de los narcotraficantes”, dijo.

“Trabajaremos en la inter-
ceptación, implementaremos 
líneas novedosas de investiga-
ción de tráfico de activos, pero 
también mediante la propuesta 
del Gobierno Nacional de lle-
var al país hacia una Paz Total, 
simultáneamente brindamos 
la posibilidad de una entrega 
pacífica de las estructuras cri-
minales de alto impacto”, pun-
tualizó.

El Ministro reveló que ya 
convocó al Consejo Nacional 
de Estupefacientes para la se-
mana entrante –ente encarga-
do de adoptar la política- y que, 
en consecuencia, aspira a que 
dicha política se esté imple-
mentando en el mes de agosto 
próximo.

En declaraciones al Informativo Colombia Hoy Radio, el funcionario precisó 
que la política “trabajará en la interceptación, investigación de tráfico de ac-
tivos, pero también -mediante la propuesta del Gobierno Nacional de llevar al 
país hacia una Paz Total- “brindamos la posibilidad de una entrega pacífica a 
las estructuras criminales de alto impacto que abandonen el delito”.

Dicha reducción del 29,1% significa que la deforestación pasó de 174.103 
hectáreas deforestadas en 2021 a 123.517 ha en 2022.
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

La nueva plataforma de 
redes sociales de Meta, 
Threads, cambiará el en-
foque para agregar varias 

características nuevas cada se-
mana, incluyendo un feed de 
“seguir” y la capacidad de bus-
car publicaciones, después de 
lanzar una aplicación bastante 
básica pero popular la semana 
pasada para competir con Twit-
ter.

DATOS CLAVE:
• En una publicación en 

Threads, el director de Insta-
gram, Adam Mosseri, señaló 
que hasta ahora la compañía se 
había centrado en “mantener 
las luces encendidas y solucio-
nar errores”, ya que más de 100 
millones de personas se unieron 
a la nueva plataforma en menos 
de cinco días.

• El equipo de Threads 
ahora se enfocará en agregar 
nuevas características, con un 
“feed de seguimiento”, un bo-
tón de edición y la capacidad de 
buscar publicaciones como prio-
ridad, agregó Mosseri.

• El feed de seguimiento, 
que muestra solo las publica-
ciones de las cuentas que un 
usuario está siguiendo, y la bús-

queda han sido características 
estándar en Twitter desde sus 
primeros días, mientras que la 
capacidad de editar tweets se 
agregó recientemente y requiere 
una suscripción a Twitter Blue 
de US$8 al mes.

• Otras características 
básicas de Twitter como los has-
htags y una sección de tenden-
cias están “en la lista”, según 
Mosseri, pero no son una prio-
ridad para la compañía en este 
momento.

• Los ingenieros de 
Threads también han indicado 
que se está trabajando en una 
versión de escritorio o web de la 
aplicación, algo que varios usua-
rios han estado demandando, y 
llegará “pronto”.

CITA CRUCIAL: Comentan-
do sobre la falta de muchas de 
estas características, que son 
estándar no solo en Twitter, sino 
también en Facebook e Insta-
gram, en el lanzamiento, Mosse-
ri dijo: “Siempre es un equilibrio 
delicado entre características y 
tiempo. Queríamos hacer más, 
pero estamos empezando a pre-
ocuparnos de que la ventana de 
oportunidad se nos esté cerran-
do”.

CONTEXTO IMPORTANTE: Si 
bien muchas de estas caracte-
rísticas pueden nivelar el campo 
entre Threads y Twitter, Mosseri 
y otros han indicado que no tie-
nen la intención de convertir su 
aplicación en un reemplazo uno 
a uno de Twitter. La diferencia 
más destacada entre las dos pla-
taformas es su línea de tiempo. 
Al igual que otras plataformas 
de Meta, Threads solo cuenta 

con una línea de tiempo algorít-
mica, donde las publicaciones 
se muestran en función de un 
algoritmo que decide lo que con-
sidera más relevante para un 
usuario. En cambio, Twitter per-
mite a los usuarios elegir entre 
ese enfoque y un cronológico in-
verso que muestra nuevas publi-
caciones en tiempo real. El pro-
pietario de Twitter, Elon Musk, 
ha criticado a Threads por esto, 

llamándolo un “sistema de códi-
go cerrado basado únicamente 
en algoritmos” que conduce a 
una “manipulación indetectable 
de la información que ven las 
personas”. Aun así, la superpo-
sición entre Threads y Twitter 
ha generado críticas de Musk, y 
el abogado de Twitter amenazó 
con demandar a Meta la sema-
na pasada por supuestamente 
robar su propiedad intelectual.

El telescopio espacial James 
Webb celebra su primer año de 
operaciones científicas con una 
nueva y espectacular imagen: 
un primer plano del nacimiento 
de estrellas similares al Sol.

Para conmemorar la finaliza-
ción de “un exitoso primer año” 
de este telescopio, la agencia 
espacial estadounidense NASA 
ha publicado la imagen de una 
pequeña región de formación de 
estrellas en el complejo de nu-
bes Rho Ophiuchi.

Esta muestra el nacimiento 
de estrellas “como nunca antes 
se había visto, lleno de texturas 
detalladas de aspecto impresio-
nista”, resume la NASA en un 
comunicado.

La foto presenta la región de 
formación estelar más cercana 
a nosotros. Su proximidad, a 
390 años luz de distancia, per-
mite obtener un primer plano 
muy detallado.

La imagen del Webb muestra 
una región que contiene unas 
50 estrellas jóvenes, todas ellas 
similares en masa al Sol, o más 
pequeñas.

Las regiones más oscuras 
son las más densas, allí donde 
el polvo espeso envuelve a las 
protoestrellas en formación.

“Enormes chorros bipolares 
de hidrógeno molecular, repre-
sentados en color rojo, dominan 
la imagen, y aparecen horizon-
talmente de un lado a otro en el 

tercio superior y verticalmente 
en el lado derecho”, describe la 
NASA.

Estos chorros ocurren cuan-
do una estrella estalla por prime-
ra vez a través de su envoltura 
natal de polvo cósmico, “lanzan-
do al espacio un par de chorros 
opuestos como un recién nacido 
que extiende sus brazos hacia el 
mundo por primera vez”.

En contraste, la estrella S1 
ha forjado una brillante cueva 
de polvo en la mitad inferior de 

la foto. Esta es la única estrella 
en la instantánea que es signifi-
cativamente más masiva que el 
Sol, detalla la NASA.

“La imagen de Rho Ophiuchi 
obtenida por Webb nos permite 
presenciar con nueva claridad 
un período muy breve en el ciclo 
de vida de las estrellas”, explica 
Klaus Pontoppidan, científico 
del proyecto en el Instituto de 
Ciencias del Telescopio Espacial 
en Baltimore, Maryland.

“Nuestro propio Sol expe-

rimentó una fase como esta, 
hace mucho tiempo, y ahora te-
nemos la tecnología para ver el 
comienzo de la historia de otra 
estrella”, dice.

Algunas estrellas en la ima-
gen muestran sombras revela-
doras que indican discos proto-
planetarios: futuros sistemas 
planetarios potenciales en for-
mación.

Para el administrador de la 
NASA, Bill Nelson, “en solo un 
año, el telescopio espacial Ja-
mes Webb ha transformado la 
visión del cosmos de la huma-
nidad, observando las nubes de 
polvo y viendo la luz desde rin-
cones lejanos del universo por 
primera vez”.

“Cada nueva imagen es un 
nuevo descubrimiento, que per-
mite a los científicos de todo el 
mundo hacer y responder pre-
guntas que antes nunca podrían 
soñar”.

En su cuenta de Twitter, la 
ESA también se ha hecho eco 
de la nueva imagen: “¡Estamos 
celebrando un año exitoso de 
descubrimientos científicos con 
el Webb!. ¿Puedes creer que ha 
pasado un año?”.

Un año de ciencia
Hoy se cumple un año des-

de que se dieran a conocer a la 
comunidad científica y a la opi-
nión pública las primeras imáge-
nes del Webb, el 12 de julio de 

2022.
En aquella ocasión y en una 

retransmisión en directo, se en-
señaron instantáneas de la ne-
bulosa de Carina, la nebulosa 
del Anillo del Sur y del Quinteto 
de Stephan, un conjunto de cin-
co galaxias, de las que cuatro 
interactúan entre sí.

También se dieron a conocer 
los primeros datos de espectro-
grafía correspondientes al exo-
planeta WASP-96 b, ubicado a 
1.150 años luz de nosotros, y un 
día antes, en un acto en el que 
participó el presidente estadou-
nidense, Joe Biden, el cúmulo de 
galaxias SMACS 0732 como era 
hace 4.600 millones de años.

El James Webb, que fue 
lanzado el 25 de diciembre de 
2021 y que tuvo que superar 
una serie de etapas críticas en 
su complejo despliegue, ade-
más de una larga puesta a pun-
to, no solo es el telescopio más 
grande y avanzado en el espa-
cio, sino que también ha abierto 
una nueva era en la astronomía.

Ubicado a 1,5 millones de ki-
lómetros, se centra en el estudio 
del universo primitivo, la evolu-
ción de las galaxias, el ciclo de 
vida de las estrellas y la existen-
cia y composición de otros mun-
dos.

La colaboración de la NASA, 
la Agencia Espacial Europea 
(ESA) y la canadiense (CSA) ha 
hecho realidad su desarrollo.

Meta está agregando a Threads más características similares 
a Twitter

El telescopio Webb celebra un año de ciencia con un plano 
del nacimiento de estrellas como el Sol

El director de Instagram, Adam Mosseri, dijo que las características faltantes, como un feed de seguimiento, 
la capacidad de editar y buscar publicaciones, se agregarán pronto a Threads.

El telescopio espacial James Webb celebra su primer año de ciencia con una 
nueva y espectacular imagen: un primer plano del nacimiento de estrellas 
similares al Sol.

Fuente: Efe.
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DEPORTES

“No encajo, es simple”. Con 
esas palabras, Juan Fernando 
Quintero confirmó su salida de 
Junior de Barranquilla. El volan-
te de 30 años, fichaje estrella 
del FPC a principios de 2023, 
cambiará de equipo para la si-
guiente temporada y próxima-
mente recibiría la primera pro-
puesta del exterior.

“Ya va a llegar la primera 
oferta para Juan Fernando Quin-
tero. Destino: Arabia Saudita”, 
informó Diego Rueda, periodista 
de Caracol Radio, en el VBar. El 
nombre del club que intentaría 
fichar al mediocampista todavía 
no trascendió.

Juanfer viene de un semes-
tre irregular en Junior. Apenas 
disputó siete partidos, seis de 

Liga BetPlay y uno de Copa Sud-
americana, marcó un gol y no 
registró asistencias. Su último 
encuentro fue a mediados de 
marzo, después estuvo ausente 

por lesión.
Ahora, su destino podría es-

tar en un mercado que crece 
rápidamente y que apuesta por 
incorporar figuras internaciona-

les. Estrellas como Marcelo Bro-
zovic, Karim Benzema, Roberto 
Firmino, N’Golo Kanté y -ante-
riormente- Cristiano Ronaldo 
han decidido continuar su carre-
ra en el fútbol árabe.

Juanfer Quintero aclara su 
salida de Junior

En diálogo con Saque Largo 
de Win Sports, el jugador colom-
biano explicó que su partida del 
equipo rojiblanco no se debió a 
su suplencia en el último amis-
toso. En cambio, expuso que 
sentía que no encajaba en el sis-
tema de Hernán Darío ‘Bolillo’ 
Gómez, aunque manifestó que 
siempre ha respetado la idea de 
los entrenadores.

“Lo digo desde el corazón. 

En el fútbol cuando firmas un 
contrato nadie te asegura la ti-
tularidad, eso es clarísimo. Le 
digo al señor Fuad, que es un fe-
nómeno, que no encajo, es sim-
ple. Un mes antes de la pretem-
porada les digo que qué quieren 
hacer, voy a traer a mi familia y 
estoy enfocado al 100%. Me di-
jeron, ‘usted está en el proyec-
to’. Se especula en Junior que 
el que iba, iba a robar. Yo en 
ningún momento fui a robar, fu 
a ser feliz”, puntualizó Quintero.

“Hay algo que es incuestio-
nable y es la forma en que el 
profesor juega. Por mis caracte-
rísticas y lo que viví, lo que sentí 
es que no encajaba, no me sen-
tía bien y no iba a explotar mis 
cualidades”, concluyó el 10.

América de Cali sorprendió 
en el mercado de fichajes del 
fútbol colombiano al hacer ofi-
cial la llegada de Edwin Cardo-
na para el próximo semestre de 
Liga 2023-II, siendo la contrata-
ción más sonada para la próxi-
ma temporada.

Cardona no tuvo un buen 
paso por Racing y tras la inten-
sión de las directivas del club 

argentino de no tenerlo en cuen-
ta, el volante decidió emprender 
su viaje a Colombia para mirar 
opciones de competir a un alto 
nivel, siendo América el equipo 
que mostró más interés.

Con respecto a la vincula-
ción de Edwin Cardona, el máxi-
mo accionista del América, Tulio 
Gómez, dialogó con el programa 
Zona Libre de Humo y contó de-

talles de este fichaje que sacude 
el mercado, dejando saber que 
tuvo el visto bueno del técnico 
Lucas González, además que 
firmará inicialmente por un año.

"Traemos a Cardona porqué 
queremos pelear el título. Él vie-
ne por un año al club, tuvo el 
visto bueno de Lucas González 
y con su llegada solo falta un 

central y listo”, mencionó Tulio 
Gómez.

Además, el accionista con-
fesó que la intensión de Edwin 
Cardona es estar de nuevo en la 
órbita de la Selección Colombia 
y del parte del jugador hubo dis-
posición para hacer realidad el 
fichaje.

"Cardona quiere volver a la 

Selección Colombia, tuvo varias 
ofertas del exterior, muy jugo-
sas, pero quería venir al Améri-
ca. De parte y parte se hizo un 
esfuerzo grande para que llega-
ra”, mencionó Tulio Gómez.

Desde enero del 2022, Ed-
win Cardona jugó 33 partidos 
con Racing, logró dos goles, una 
asistencia y logró dos títulos.

El futuro de Óscar Cortés 
todavía no estaría definido, se-
gún informó el VBar de Caracol 
Radio a pesar de que el extremo 
ya se encuentra en Francia para 
presentar exámenes médicos en 
el Lens y ser oficializado, Millo-
narios guarda la esperanza de 
poder tener el próximo semestre 
para la lucha por el bicampeona-
to. Todo dependerá de los pla-
nes del club francés.

“A pesar de haber viajado a 
Francia, en Millonarios tienen 
la plena confianza de que Óscar 
Cortés regrese al equipo para 
jugar el próximo semestre”, des-
tacó Diego Rueda, periodista de 

Caracol Radio. Alberto Gamero 
ya había dicho que estaban ha-
ciendo el esfuerzo porque conti-
nuará un semestre más.

“La posibilidad está. Tengo 
entendido que va a viajar a Fran-
cia para hacerse exámenes y 
mirar el club. Tengo entendido 
que él va a jugar con nosotros el 
semestre entrante, vamos a mi-
rar. A veces las negociaciones se 
dañan, pero él ya es un jugador 
del Lens, la idea de ellos es que 
juegue Champions”, aseguró el 
entrenador embajador.

Lens espera a Óscar Cortés
Hace poco Grégory Thil, direc-

tor deportivo del equipo francés, 
destacó la llegada de Óscar Cor-
tés al equipo. Elogió su talento y 
cree que puede ser importante 
para el proyecto del Lens que fue 
subcampeón de la Ligue 1, que 
disputará la fase de grupos de la 
Champions League y que busca 
mantenerse en la élite.

Ahora, todo dependerá de la 
reunión que tenga el extremo de 
19 años con la directiva del club 
francés. De estar 6 meses más 
sería ficha clave para Millonarios 
que busca el bicampeonato y 
que por ahora no tendrá gran-
des refuerzos para este segundo 
semestre.

Tulio Gómez, máximo accionista del América.

Juanfer Quintero recibiría una oferta de Arabia Saudita

Tulio Gómez reveló la razón de la llegada de Cardona 
al América

Millonarios confía en tener a Óscar Cortés el próximo semestre

Diego Rueda, periodista de Caracol Radio, informó que al mediocampista le llegará una propuesta del fútbol 
árabe. El nombre del equipo todavía no trascendió.

El máximo accionista del club escarlata se refirió al arribo del volante. Hay objetivos mutuos.

Según informó el VBar de Caracol Radio, a pesar del viaje a Francia para unirse al Lens, esperan que regrese 
al equipo embajador y juegue 6 meses más.
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Cuando el amor es la norma, no hay voluntad de poder, y donde 
el poder se impone, el amor falta

—  Carl Jung
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